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im focus des vereins tanno steht die edle, 
robuste, klimaresistente, vielseitig einsetzbare 
tanne aus dem Joglland, wo synergien 
erfolgreich genutzt werden, um innovative 
Produkte aus tannenholz zu entwickeln und 
die region zu stärken. die geschäftsführerin 
des vereins elisabeth hutter und die 
gründungsmitglieder di harald ofner und 
di Josef  krogger erhielten anlässlich der 
tagung des steiermärkischen forstvereins 
am 6. september in raumberg den „grünen 
zweig“ verliehen.

Bereits 1995 als Österreich der eU beitrat, 
wurden neuen chancen und Perspektiven 
zur förderung der ländlichen regionen 
gesucht – und gefunden. Unter dem 
damaligen Waldverbandsobmann Ör sepp 
schiester wurden 27 Betriebe eingeladen, 
ihre ideen zur stärkung des Waldes und 
der Wertschöpfungskette einzubringen. 

„Grüner Zweig“ geht an TANNO
von Veronika Weber und Dr. Gerhard Pelzmann

Steiermärkischer Forstverein, Graz

daraus entstand schlussendlich tanno - 
das regionale netzwerk holzverarbeitender 
Betriebe.
das ziel war und ist es, Produkte und Projekte 
mit holzbezug zu entwickeln, umzusetzen 
und dafür tannenholz aus den heimischen 
Wäldern zu verwenden, das image der tanne 
zu verbessern und mehrwerte zu lukrieren. 

GF Elisabeth Hutter, DI Harald Ofner (li) und DI Josef  Krogger (2 .v .re) freuen sich über den Preis, 
überreicht vom Forstvereinsobmann DI Norbert Seidl (re) .     Foto: Steiermärkischer Forstverein
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in diesem superwahljahr 2024 ist es etwas schwierig 
geworden, geplante vorhaben möglichst flott 
zu realisieren, es stehen eher einige gebremste 
versprechen von politischen entscheidungsträgern 
im raum, die hoffentlich dennoch zeitnah zu 
unseren gunsten umgesetzt werden können. es 
verwundert somit auch nicht, wenn aktuell erneut 
und wiederholt eine freie fahrt für mountainbikes 
auf  allen fortstraßen gefordert wird, egal ob mit oder 
ohne nummerntafeln, ob mit oder ohne motorische 
Unterstützung. auch die aussernutzungstellung von 
Wäldern ist so ein thema. hierbei erhebt sich 
für mich jedoch eine frage: „sind dann auch die 
Pilze-/schwammerlsuchenden (Beeren-, steine-, 
moose-, ästemitnehmende etc.) davon betroffen?“ 
es dürfen also auch von den Waldbesucher:innen 
keine Produkte mehr entnommen werden? das hätte 
Breitenwirkung!

spannende Beschäftigungsfelder, die den 
steiermärkischen forstverein seit längerem, aber 
sicherlich auch künftig begleiten.

trotz den vielen einflüssen von außen (nicht nur 
aus Brüssel oder Wien, sondern auch klimatischer 
natur) verläuft das vereinsjahr bisher jedoch sehr 
erfreulich, die an uns herangetragenen aufgaben 
werden vom ehrenamtlichen team gut gemeistert. 
ein immer größer werdendes Problem stellt für uns 
das zeitmanagement dar, sehr viele termine gilt es zu 
absolvieren. eine einfachere Lösung könnte sein, die 
eine oder andere veranstaltung oder deren vorträge 
zusammenzufassen und beispielsweise gemeinsam 
mit weiteren, parallellaufenden säulen der steirischen 
forstwirtschaft (unter anderem beispielsweise den 
Land&forst Betrieben) abzuhalten, bzw. zumindest 
zu bündeln.

mitglieder im vorstand: es sind von mir bereits die 
ersten gespräche darüber geführt worden, wie wir 
zusätzliche verjüngung einbringen könnten. erste 
zusagen an einer mitarbeit im vorstand durch junge, 
engagierte kollegen sind bereits signalisiert worden. 
eine konkretisierung dessen wird in der nächsten 
vorstandssitzung erfolgen, wir werden berichten.
ich darf  ihnen im namen ihres steiermärkischen 
forstvereins einen schönen, sorgenfreien herbst 
wünschen, freue mich auf  ein Wiedersehn und gute 
gespräche;

ihr obmann norbert seidl

Zum Geleit
es entstehen Produkte wie saunahaus, 
möbel, akustikprodukte (auch für Pädagogik, 
gastro, konzertsäle), tiny-houses, aber auch 
schulprojekte, Wettbewerbe, symposien 
wurden veranstaltet.

Professionelle Begleiter aus dem Waldverband 
sind bis heute die beiden forstreferenten der 
Bezirkskammern Weiz und hartberg, di 
sepp krogger und di harald ofner. Laut 
schiester „ohne die und deren einsatz wäre 
das alles gar nicht gegangen“!

forschung und entwicklung bilden die Basis 
für tanno-innovationen, so sind etwa die 
tU graz oder Joanneum research wichtige 
netzwerkpartner bei der optimierung 
verschiedenster systeme beispielsweise 
Wandaufbauten beim hausbau. 

Weitere informationen finden sich auf  der 
homepage www.tanno.at

Joglland-Tannenreich
das Joglland ist mit rund 20 % anteil am 
gesamten Baumbestand reich an tannen. 
durch die besonderen eigenschaften wie 
etwa die außergewöhnliche harzfreiheit 
und die festigkeit eignet sich tannenholz 
hervorragend für häuser, möbel und 
instrumentenbau. Weiters ist die tanne eine 
wichtige Baumart gegen den klimawandel. 

Auszeichnung für Verdienste zum 
Wohle des Waldes 
der „grüne zweig“ wird seit 1990 an 
Personen oder institutionen verliehen, die 
sich besonders für den steirischen Wald 
und die forstwirtschaft einsetzen, ihn durch 
ihre aktivitäten erhalten, fördern oder deren 
Produkte weiterentwickeln.

der „grüne zweig“ ist eine reliefschnitzarbeit 
aus ahornholz mit keramikeinlagen, 
gestaltet und hergestellt von schülern und 

mitarbeiterinnen der forstschule Bruck unter 
der Leitung von Linde hantsch. Weitere 
Preisträger u.a. sind die stoakogler, das 
holzmuseum st.ruprecht, die steirische 
Berg- und naturwacht, der Österreichischer 
alpenverein, erwin thoma, dr. Uwe kozina, 
mag. siegfried nagl, Prof. di dr. gerhard 
schickhofer und der holzbauprofessor tom 
kaden.

der steiermärkische forstverein bläst mit 
der Preisvergabe etwas Wind in die segeln 
und wünscht dem team rund um tanno 
viel energie, freude, schaffenskraft und den 
damit verbundenen erfolg!

Tagungsbeiträge bereits auf der 
Homepage

die anlässlich der Jahrestagung am, 6. 
september 2024 in der hBLfa raumberg-
gumpenstein gehaltenen vorträge zum 
thema Wald – Was(s)er tun kann 

•	 dipl.-ing. dr. gerhard markart, BfW 
innsbruck, institut für naturgefahren 
„niederschlag und abflussprozesse im 
Wald“

•	 ao.Univ.Prof. dipl-ing. dr. eduard 
hochbichler, Universität für 
Bodenkultur Wien, institut für 
Waldbau „Waldbauliche möglichkeiten 
zur Wasserversorgung von Bäumen 
und menschen“

•	 dipl.-ing. thomas schenker, 
forstbetrieb mariensee „angewandtes 
management von oberflächenwässer 
im Wald“

sind auf  der homepage des forstvereins 
zum herunterladen verfügbar.
www.steirischerwald.at
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intakte Ökosysteme sind die Lebensgrundlage 
für unsere gesellschaft. sie sind für den 
erhalt unseres Wohlstands und unseres 
Wohlbefindens essenziell. sie tragen zum 
erhalt der biologischen vielfalt bei, sind für 
den klimaschutz wichtig, da sie in der regel 
kohlenstoffsenken darstellen, regulieren den 
Wasserhaushalt und sind Basis für nachhaltige 
Lebensmittel und rohstoffe. darüber 
hinaus bieten sie schutz vor naturgefahren 
und extremereignissen, die durch den 
klimawandel verursacht immer intensiver 
und häufiger werden. intakte Lebensräume 
stellen auch wertvolle erholungsräume dar, 
die für die nächsten generationen erhalten 
werden sollen.
die Lebensräume in europa sind allerdings 
gefährdet, mehr als 80 Prozent der 
geschützten Lebensräume sind in schlechtem 
zustand. nicht nachhaltiges Wirtschaften 
und konsumieren und damit verbunden 
ein massiver ressourcenverbrauch 
und schadstoffeinträge setzen unsere 
Lebensgrundlage zunehmend unter druck 
und bringen damit unseren Wohlstand in 
gefahr. ohne intakte Lebensräume ist keine 
anpassung an den klimawandel möglich, 
klimaschutz wird erheblich schwieriger und 
das artensterben kann nicht eingedämmt 
werden. 
mit der geplanten eU-verordnung zur 
Wiederherstellung degradierter Ökosysteme 
sollen die Leistungen, die eine intakte natur 
für die menschen erbringt, erhalten werden 
– fruchtbare Böden, trinkwasserversorgung, 
Bestäubung, schutz vor naturgefahren sowie 
freizeit und erholung. Letztendlich geht es 
darum, die vom menschen versursachten 
schäden an der natur zu reparieren und 
damit unsere Lebensgrundlage zu bewahren.

Aktueller Stand
die eU-kommission hat im Jahr 2022 
einen vorschlag für eine verordnung zur 
Wiederherstellung geschädigter bzw. 
degradierter oder zerstörter Ökosysteme 
vorgelegt. die verordnung verpflichtet die 
eU-mitgliedsstaaten, diese Ökosysteme 
schrittweise wieder in einen guten 
ökologischen zustand zu bringen. die 
geplanten maßnahmen sollen zum schutz 
und zur erhaltung der biologischen 
vielfalt beitragen, den klimaschutz 

positiv beeinflussen und die resilienz der 
Ökosysteme gegenüber naturkatastrophen 
erhöhen. 
die grundlage für die verordnung bildet 
eine reihe bereits existierender konzepte 
und regelungen wie der eU-green deal, 
die eU-Biodiversitätsstrategie 2030, die 
fauna-flora-habitat- und vogelschutz-
richtlinie, die Wasserrahmen-richtlinie 
und die meeresstrategie-rahmenrichtlinie. 
die verordnung umfasst aber auch jene 
Ökosysteme, die bisher von keiner regelung 
erfasst waren, wie Wirtschaftswälder, 
städtische grünräume und landwirtschaftliche 
Ökosysteme.
der eU-Umweltrat hatte am 20.6.2023 einen 
ersten kompromiss erzielt. nach einer reihe 
von weiteren änderungsvorschlägen hat das 
europäische Parlament am 27.2.2024 für das 
gesetz zur Wiederherstellung degradierter 
Ökosysteme gestimmt. im rahmen des 
europäischen gesetzgebungsverfahrens hat 
der rat der eU am 17.6.2024 dem standpunkt 
des eU-Parlaments zugestimmt, damit ist 
die eU-verordnung zur Wiederherstellung 
degradierter Ökosysteme beschlossen.

Ziele und Zeitplan
mit der eU-verordnung zur Wiederherstellung 
degradierter Ökosysteme sollen in der eU bis 
zum Jahr 2050 geschädigte Lebensräume in 
einen guten zustand versetzt werden. den 
fahrplan dafür sollen die mitgliedstaaten 
in nationalen Wiederherstellungsplänen 
erstellen.  

Die wichtigsten Inhalte
von agrarlandschaften, über grünflächen, 
gewässer bis Wälder – viele unterschiedliche 
Lebensräume werden von der geplanten 
eU-verordnung erfasst.

1 .  Wiederherstellung eines günstigen 
Erhaltungszustands

für die ffh-Lebensraumtypen in schlechtem 
erhaltungszustand sind maßnahmen 
vorgesehen, um bis 2050 eine ausreichende 
fläche in gutem zustand für einen langfristigen 
fortbestand der Lebensraumtypen und ihrer 
artengesellschaften zu erreichen. 

die umzusetzenden maßnahmen beziehen 
sich einerseits auf  das ziel der verbesserung 
von flächen in schlechtem zustand (bis 2030 
sind maßnahmen auf  30 % der flächen in 
schlechtem zustand zu setzten, bis 2040 auf  
60 % und bis 2050 auf  90 %) und anderseits 
auf  die Wiederanlage von flächen (bis 2030 
sind maßnahmen zur Wiederanlage auf  30 % 
der notwendigen flächen zu setzten, bis 2040 
auf  60 % und bis 2050 auf  100 %).

zusätzlich sind maßnahmen für die 
Wiederherstellung und verbesserung 
von habitaten von arten der ffh- und 
vogelschutz-richtlinie zu treffen, damit 
für diese eine ausreichende Quantität und 
Qualität erreicht wird. 
die erforderlichen maßnahmen können bis 
2030 hauptsächlich in den ausgewiesenen 
natura 2000-gebiete stattfinden. 

EU-Verordnung zur Wiederherstellung geschädigter 
Ökosysteme 

Mit der EU-Verordnung zur Wiederherstellung degradierter Ökosysteme sollen in der EU bis zum Jahr 
2050 geschädigte Ökosysteme und Lebensräume in einen guten Zustand versetzt werden .
      Quelle: Pixabay
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2 . Mehr Schutz für Grünflächen, 
Gewässer und Insekten

Bis 2030 soll kein nettoverlust der 
grünflächen in siedlungsgebieten stattfinden; 
danach muss eine zunahme der städtischen 
grünflächen erfolgen. Bezugsgebiet dafür ist 
das gesamte Bundesgebiet, das heißt es gibt 
flexibilität für einzelne siedlungsgebiete.
von geschädigten gewässern sollen bis 2030 
eU-weit mindestens 25.000 flusskilometer in 
frei fließende flüsse rückgewandelt werden. 
dafür sind jene Barrieren wie staudämme und 
Längsverbauungen zu entfernen, die nicht für 
die Produktion erneuerbarer energie, für die 
Binnenschifffahrt, die Wasser-Bereitstellung, 
oder den hochwasserschutz benötigt werden.
auch die natürliche Bestäubung durch 
insekten soll verbessert werden: Bis 2030 
soll der rückgang der Bestäuber-insekten 
aufgehalten werden um in weiterer folge 
eine positive entwicklung dieser arten zu 
erreichen.

3 . Mehr Vielfalt in den Agrarlandschaften
mit weiteren maßnahmen soll die biologische 
vielfalt in agrarlandschaften verbessert 
werden. dazu ist ein aufwärtstrend 
bei mindestens zwei der folgenden drei 
indikatoren zu erreichen: grünland-
schmetterlingsindex, menge an organischem 
kohlenstoff  in ackerböden, anteil der 
landwirtschaftlichen flächen mit vielfältigen 
Landschaftselementen. 

4 . Mehr Vielfalt in den Wäldern
auch die biologische vielfalt in den Wäldern 
nimmt in der verordnung einen hohen 
stellenwert ein. auf  nationaler ebene ist bis 
2030 ein aufwärtstrend beim index häufiger 
Waldvogelarten und von mindestens sechs der 
nachfolgenden sieben indikatoren bis 2030 zu 
erzielen: (a) stehendes, (b) liegendes totholz, 
(c) anteil der Wälder mit uneinheitlicher 
altersstruktur, (d) Waldvernetzung, (e) 
Bestände an organischem kohlenstoff, 
(f) anteil der Wälder mit überwiegend 
heimischen Baumarten, (g) vielfalt der 
Baumarten. 

Ökonomischer Nutzen übersteigt 
Kosten
die Wiederherstellung geschädigter 
Ökosysteme im einklang mit der 
eU-Biodiversitätsstrategie 2030 und dem 
eU-green deal ist mit vielen positiven, 
wirtschaftlichen effekten verbunden: 
sie fördert die ökonomische und soziale 
transformation, die schaffung hochwertiger 

arbeitsplätze und ein nachhaltiges Wachstum.
die Wirkungsanalyse der eU-kommission 
beziffert eine reihe ökonomischer vorteile 
bis zum Jahr 2070: Jeder euro, der in die 
Wiederherstellung geschädigter Ökosysteme 
investiert wird, generiert einen mehrwert von 
durchschnittlich 12 euro (8 bis 38 euro). der 
zahlenvergleich macht deutlich: die kosten 
der Umsetzung der verordnung geschädigter 
Ökosysteme von eUr 154 mrd. fallen im 
vergleich zum daraus resultierenden nutzen 
von eUr 1.860 mrd. und im vergleich zu 
den kosten des nicht-handelns (eUr 1.700 
mrd.) gering aus.

Nutzen für Österreich zwölfmal höher 
als die Kosten
auch für Österreich ist die kosten-nutzen 
relation positiv: die Wirkungsanalyse weist 
einen nationalen nutzen bis 2070 aus, der 
zwölfmal höher ist als die anfallenden kosten 
für die Wiederherstellung.

Die EU-Kommission hat die Vorteile 
der Wiederherstellung für einzelne 
Ökosysteme berechnet
degradierte moore verursachen derzeit 
rund 220 mio. tonnen an treibhausgas-
emissionen pro Jahr. allein der nutzen 
der kohlenstoffspeicherung durch die 
Wiederherstellung dieser Ökosysteme wird 
mit einem Wert von eUr 11 – 13 mrd. 
beziffert.
die in Österreich besonders relevante 
renaturierung von flussökosystemen bietet 
u.a. besseren schutz vor Überschwemmungen 
und damit einen höheren immobilienwert 
in betroffenen regionen, höhere 
Wasserverfügbarkeit für Privathaushalte 
und Landwirtschaft und höhere gewinne 
im tourismussektor. der berechnete nutzen 
beläuft sich für diese Ökosysteme auf  eUr 
862 – 1.053 mrd.
die Wiederherstellung von gesunden 
Bestäuber-Populationen hat weitreichende 
positive folgen für Landwirt:innen und 
gesellschaft. es wird geschätzt, dass 
Bestäuber-insekten direkt für 7 % des 
europäischen ernteertrags verantwortlich 
sind und tierbestäubte feldfrüchte 31 % des 
eU-weiten einkommens aus feldfrüchten 
gesamt ausmachen. der monetäre Wert der 
tierischen Bestäubungsleistung in der eU 
beläuft sich auf  eUr 5 mrd. pro Jahr.
auf  landwirtschaftliche flächen haben 
Wiederherstellungsmaßnahmen viele 
positive auswirkungen: vielfältigere 
kulturlandschaften bieten ökonomische 

vorteile wie bessere Bodenqualität, verringerte 
Bodenerosion, ein vermehrtes auftreten 
von Bestäuber-insekten sowie geringere 
schädlingsdichten und verstärkte natürliche 
schädlingsbekämpfung.
auch der tourismus profitiert deutlich von 
einem vielfältigeren Landschaftsbild. für 
landwirtschaftlich genutzte Ökosysteme 
wurde ein nutzen von eUr 230 – 250 mrd. 
errechnet.

Umsetzung durch EU-Gelder gefördert
die jährlichen kosten für die 
Wiederherstellung von eUr 6-8 mrd. können 
zu einem großen teil über den mehrjährigen 
finanzrahmen der eU (2021-2027) abgedeckt 
werden. er sieht eUr 16 mrd. pro Jahr an 
Biodiversitätsausgaben als ziel vor.
darüber hinaus können die kosten auch 
über viele eU-förderprogramme zumindest 
teilweise abgedeckt werden:
förderungen können im rahmen der 
gemeinsamen agrarpolitik (2023-2027) auf  
Wiederherstellungsziele einzahlen und die 
Landwirtschaft maßgeblich unterstützen. 
mitgliedstaaten müssen ein minimum von 
25% der direktzahlungen und 35% der 
ausgaben für die ländliche entwicklung für 
klima und Umwelt-relevante maßnahmen 
reservieren. sie können größtenteils mit den 
vorgaben der nature restoration regulation 
in einklang gebracht werden.
Weitere fördermöglichkeiten bestehen 
u.a. über den cohesion Policy fund (für 
strukturschwächere eU-mitgliedstaaten), 
das Life Programm (für öffentliche und 
private institutionen aus eU-mitgliedstaaten), 
den investeU fund (für klein- und 
mittelbetriebe), die recovery and resilience 
facility (zur abschwächung der folgen der 
covid19-Pandemie) und in zukunft auch über 
die verwendung der auktionserträge aus dem 
eU-emissionshandel.
auch das interesse von privaten investor:innen, 
einen naturrelevanten mehrwert zu schaffen, 
wächst. Bereits umgesetzte und geplante 
regulatorische entwicklungen (z.B. eU 
taxonomie-verordnung, sustainable finance 
disclosure regulation sfdr, corporate 
sustainability reporting directive csrd) 
tragen dazu bei.

Nationale Pläne an die EU
die Wiederherstellungs-verordnung 
sieht die erstellung von nationalen 
Wiederherstellungsplänen innerhalb von 
zwei Jahren nach in-kraft-treten vor. sie 
sollen den nationalen gegebenheiten 
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Ohne Landbewirtschafter keine Renaturierung
von Land&Forst Betriebe Österreich, Wien

entsprechend das ausmaß und die verteilung 
der flächen, welche verbessert bzw. welche 
wiederhergestellt werden müssen, angeben. 
die mitgliedstaaten sind aufgefordert, 
ihre entwürfe der nationalen 
Wiederherstellungspläne der europäischen 
kommission zur Bewertung und rückmeldung 
vorzulegen. in einem festgelegten verfahren 
werden die nationalen Wiederherstellungspläne 
überprüft und regelmäßig überarbeitet. 

Geplante Umsetzung in Österreich
für die Umsetzung der geplanten 
maßnahmen sind in Österreich insbesondere 
die Bundesländer, das Bundesministerium 
für klimaschutz, Umwelt, energie, 
mobilität, innovation und technologie 
(Bmk), das Bundesministerium für 
Land- und forstwirtschaft, regionen und 
Wasserwirtschaft (BmL) und die gemeinden 
verantwortlich. Bei Umsetzung der 
maßnahmen, ist aus heutiger sicht davon 

Land&forst Betriebe fordern enge 
zusammenarbeit bei nationaler Umsetzung!
Bei einer außerordentlichen 
agrarreferentenkonferenz wurden erste 
Umsetzungsschritte für die umstrittene 
eU-Wiederherstellungsverordnung diskutiert. 
die Land&forst Betriebe begrüßen die 
gemeinsamen forderungen von Ländern 
und Bundesminister norbert totschnig, 
die unter anderem nach einer koordinierten 
vorgangsweise, ausgleichszahlungen und 
einer engen einbeziehung der betroffenen 
sektoren verlangen.

die heimische Land- und forstwirtschaft 
arbeitet seit generationen mit der natur und 
nicht gegen sie. ein Umstand der sich auch 
in den zahlreichen Leistungen der Land- und 
forstbetriebe für Umwelt- und naturschutz 
zeigt. in vielen Bereichen liegt Österreich 
dabei im spitzenfeld, wie beispielsweise beim 
anteil der biologischen Landwirtschaft. 

die bereits gelebte verantwortung 
der Land- und forstwirtschaft für die 
natur muss auch bei der Umsetzung 
der eU-Wiederherstellungsverordnung 
berücksichtigt werden, findet konrad 
mylius, Präsident der Land&forst 
Betriebe: ‚‚Wir unterstützen die von den 

Ländern und Bundesminister totschnig 
geforderte vorgehensweise, welche viele 
anliegen der Land- und forstwirtschaft 
aufgreift. auch weiterhin nehmen wir alle 
politischen verantwortungsträgerinnen und 
verantwortungsträger in die Pflicht, die 
grundeigentümer und Landbewirtschafter 
von anfang an in den Umsetzungsprozess 
einzubinden. vor allem die forderung nach 
einer koordinierungsstelle sehen wir als 
wesentlich, damit die Land- und forstbetriebe 
ihre expertise und kompetenzen einbringen 
und praktikable und effektive Lösungsansätze 
auf  den flächen entstehen können!‘‘

neben einer zusammenarbeit auf  
augenhöhe ist auch die Wahrung von 
grundrechten von großer Bedeutung. die 
Land- und forstbetriebe erbringen bereits 
freiwillig und in eigenverantwortung 
zahlreiche Leistungen für Umwelt- und 
naturschutz. die Wiederherstellungspläne 
müssen ebenfalls auf  freiwilligkeit 
basieren. enteignungen oder gesetzlich 
vorgeschriebene maßnahmen, die die 
freiheit des eigentums weiter einschränken, 
können nicht als akzeptable Lösung 
dienen. stattdessen sollten bestehende 
erfolgsbeispiele des vertragsnaturschutzes 
hier richtungsweisend sein.

für realistische ziele ist es zudem notwendig, 
dass bestehende Leistungen in den 
Wiederherstellungsplänen anerkannt werden. 
dazu zählen etwa Blühstreifen oder der bereits 
hohe totholzanteil in den Wäldern. viele der 
geforderten maßnahmen verursachen zudem 
hohe kosten bei den Landbewirtschaftern, 
was wiederum deren existenz gefährdet. 
finanzielle mittel für eine echte, vollständige 
kosten- und Leistungsabgeltung – auch in 
bestehenden natura 2000-gebieten – sind 
unabdingbar für die flächenbereitstellung 
und durchführung dieser maßnahmen. 

konrad mylius, Präsident der Land&forst 
Betriebe betont außerdem: ‚‚es ist 
unabdingbar, den klimawandel als einen der 
wichtigsten faktoren in der dynamik der 
natur zu berücksichtigen. dieser wird den 
erfolg oder misserfolg vieler vorgaben aus 
dem gesetz stark beeinflussen oder teilweise 
sogar unmöglich machen. die rechnung 
darf  daher nicht ohne diese veränderungen 
und damit verbundenen arealverschiebungen 
passieren. aktive anpassungsmaßnahmen, 
die vielerorts für eine klimafitte 
kulturlandschaft notwendig sind, müssen 
mit den Wiederherstellungsplänen vereinbar 
bleiben.‘‘

Quelle: Land&forst Betriebe Österreich

auszugehen, dass sich die biologische vielfalt 
und funktionalität der wiederhergestellten 
Ökosysteme stark verbessern werden. ein 
wesentlicher Punkt ist die rechtzeitige 
sicherung der wiederherzustellenden flächen, 
um damit kontraproduktive eingriffe wie 
verbauung oder entwässerung zu verhindern.

Biodiversitäts-Strategie Österreich 
2030+
in der Biodiversitäts-strategie Österreich 
2030+ sind bereits ziele zur Wiederherstellung 
von besonders wichtigen Ökosystemen 
bis 2030 aufgenommen. das betrifft vor 
allem moore, auen und gewässer sowie 
weitere Lebensräume, die einen wertvollen 
Beitrag zum fortbestand und erhalt von 
gefährdeten arten und seltenen Biotopen 
leisten. darüber hinaus sollen laut nationaler 
Biodiversitäts-strategie Landschaftselemente, 
wie Brachflächen, hecken, trockenmauern 
auf  10% der landwirtschaftlichen nutzfläche 

erhalten oder errichtet werden. diese flächen 
werden auch als habitate für Bestäuber 
(z.B. Wildbienen, tagfalter) und somit einer 
Umkehr deren rückgangs dienen

Agrarumweltprogramm (ÖPUL)
das agrarumweltprogramm (ÖPUL) sieht 
für Österreich 7% an Biodiversitätsflächen 
vor. Weitere ÖPUL maßnahmen, wie 
z.B. die naturschutzmaßnahme oder 
die ergebnisorientierte Bewirtschaftung 
unterstützen den erhalt von wichtigen 
agrarökosystemen und fördern die biologische 
vielfalt.
die Umsetzung der eU-Wiederherstellungs-
verordnung wird einen wesentlichen 
Beitrag zum erreichen der österreichischen 
Biodiversitäts- und klimaziele sowie 
zur sicherung einer nachhaltigen 
Lebensmittelproduktion als grundlage für 
eine gesunde ernährung leisten.

Quelle: www.Umweltbundesamt.at
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Mastercard und Unimarkt spenden für den Erhalt der Moore
Dank Nachhaltigkeitskampagne 
„Karte nützen, Moore schützen“ kann 
Renaturierung in Oberösterreich 
gestartet werden
vom 22. april bis zum 31. mai 2024 hieß 
es in den oberösterreichischen Unimarkt 
standorten „karte nützen, moore 
schützen“. Während des zeitraums hatten 
konsument:innen die möglichkeit, mit der 
zahlung via debit mastercard einen Beitrag 
zum schutz der moore zu leisten. mit vollem 
erfolg: die maximale spendensumme von 
60.000 euro konnte erreicht werden und 
kommt nun der renaturierung zweier moore 
in oberösterreich zugute*. 
viele wissen nicht, dass moore wichtige co2-
speicher sind. obwohl sie nur drei Prozent 
der globalen Landfläche bedecken, halten sie 
etwa 30 Prozent des Bodenkohlenstoffs fest, 
was rund 600 milliarden tonnen kohlenstoff  
entspricht. moore sind unverzichtbare 
Lebensräume und bieten durch ihre 
Wasserspeicherfähigkeit auch effektiven 
schutz vor naturkatastrophen. Leider sind 
sie jedoch aufgrund des klimawandels und 
längerer trockenperioden stark gefährdet. 

Renaturierung startet: 
Moor-Sanierung Hirschlackenau und 
hydrologische Sanierung Weitmoos 
Nord
die durch die kartenzahlungen der 
Unimarkt-kund:innen gesammelten spenden 
gehen nun an Biosa – Biosphäre austria. 
eine gemeinnützige organisation mit 
schwerpunkt auf  dynamischen naturschutz. 
der verein wird die renaturierungsprojekte 
in der hirschlackenau am hauptkamm 
des Böhmerwaldes, nördlich von aigen 
im mühlkreis sowie des Weitmoos nord 
moores in zusammenarbeit mit den 
grundstückseigentümer:innen umsetzen. 
die zunehmende verwaldung des moores 
in der hirschlackenau mit moorfremden 
Baumarten gefährdet nicht nur die ökologisch 
wertvollen Latschen, sondern führt auch zur 
fortschreitenden entwässerung der moore. 
dipl . -ing.  renate  has l inger, 
geschäftsführerin von Biosa – Biosphäre 
austria, freut sich über die geplanten 
Umsetzungen, die nun Wirklichkeit 
werden: „in Österreich sind nur noch 10 
% der ursprünglichen moorlandschaften 
intakt. Wir freuen uns, dass mastercard 
und Unimarkt hier einen Beitrag leisten 

und die renaturierung 
der moore in 
zusammenarbeit mit 
den Österreichischen 
Bundesforsten und 
stift schlägl fördern.“
gespräche mit 
expert:innen haben 
auch zur Planung 
der Weitmoos nord 
m o o r s a n i e r u n g 
geführt, die vor 
allem hydrologische 
maßnahmen umfasst. 
durch die errichtung 
von Lärchenholz-
dämmen,  das 
ver fü l l en  von 
gräben und den 
Bau von sperren aus Lärchenpfosten 
wird Wasserabfluss gestoppt und der 
Wasserstand im moor angehoben. 
zusätzlich werden ehemalige flussmäander 
wiederhergestellt und moorfremde gehölze, 
die durch entwässerungsmaßnahmen 
wuchsen, entfernt. diese sorgfältigen 
sanierungsmaßnahmen sollen das 
empfindliche moor schützen und 
sein ökologisches gleichgewicht 
wiederherstellen.

360 Grad Aufklärung über Moore auf 
allen Kanälen 
im rahmen der nachhaltigkeitskampagne 
wurden konsument: innen über 
regionale online- und Printmedien, 
eine aufmerksamkeitsstarke influencer 
kampagne sowie am diesjährigen 
hindernislauf  „Linzathlon“ umfassend über 
die moore aufgeklärt. die influencer:innen 
@evalangmayr, @diekleinebotin, @
fraeuleingruenblog und @lydiachristina 
haben moore erkundet und ansprechendes 
videomaterial auf  ihren kanälen geteilt. 
als sponsor des Linzathlons machten 
mastercard und Unimarkt mittels moor-
challenge und moor-Booth auf  die 
kampagne aufmerksam und informierten 
über die Bedeutung der moore. 
die kampagne spiegelt die vision von 
mastercard von einer Welt wider, in 
der jeder swipe, klick oder tap den 
verbraucher:innen die möglichkeit gibt, zum 
erhalt unseres Planeten beizutragen und den 
klimawandel zu bekämpfen. „Langfristiges 

und nachhaltiges Wirtschaftswachstum ist in 
unserer Unternehmensvision eng verankert. 
die erfolgreiche zusammenarbeit mit 
Unimarkt zeigt, dass nicht nur wir, sondern 
auch die konsument:innen den schutz der 
Umwelt vorantreiben wollen. Wir freuen 
uns sehr über die große spendensumme, 
die dadurch erzielt werden konnte. dies 
ist ein erster schritt, die moorlandschaften 
in oberösterreich zu schützen und einen 
wertvollen Beitrag für unsere Umwelt zu 
leisten,“ freut sich christian schicker, head 
of  commerce development Österreich bei 
mastercard, über den erfolg der kampagne.
Johannes aumann, geschäftsführer der 
Unimarkt handelsgesellschaft freut sich 
über die zahlreiche teilnahme seiner 
kund:innen: „nur gemeinsam können wir 
Österreich langfristig nachhaltig gestalten 
und seine natürlichen schätze erhalten. 
durch unsere Partnerschaft mit mastercard 
und Biosa haben wir unseren kund:innen 
die möglichkeit gegeben, mit ihrem einkauf  
aktiv zum schutz natürlicher Lebensräume 
und ressourcen beizutragen. das ist in 
unseren standorten, wie man sieht, sehr gut 
angekommen.“ 

*für jede zahlung, die zwischen 22. april 
2024 und 31. mai 2024 mit der debit 
mastercard in Unimarkt-filialen getätigt 
wurde, spendete mastercard und Unimarkt 
gemeinsam 15 cent pro transaktion bis 
zu einer gesamtsumme von 60.000 eUr 
an Biosa – Biosphäre austria für die 
erhaltung der oberösterreichischen moore.

Quelle: Biosa-Biosphäre austria

v .l .n .r .: Christoph Reischenböck (ÖBf), J . Aumann (Unimarkt), R .Haslinger 
(BIOSA), C . Schicker (MasterCard), X .Wimmer (ÖBf)

Quelle: Georg Krewenka
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Kurzmeldungen
Analyse der 

Holzeinschlagsmeldung 2023 des 
BML

Von DI Martin Höbarth, DI Thomas Leitner, LK Österreich
der holzeinschlag 2023 betrug 19,02 mio. erntefestmeter (efm); er ist 
im vergleich zum vorjahr um rund 0,34 mio. efm gesunken, liegt aber 
5,2 % über dem 10-Jahres-durchschnitt. in kärnten und tirol sind die 
erntemengen kalamitätsbedingt um mehr als 10% gestiegen.
mit 9,01 mio. efm, bzw. 47,4 % vom gesamteinschlag hat sich der anteil 
an schadholz mit ausnahme von nÖ, sbg. und Wien wieder gesteigert 
und liegt um 17,34 % über dem 10-Jahres-durchschnitt. die größte 
schadholzmenge mit 2,64 mio. efm ist in der steiermark und der größte 
schadholzanteil mit knapp 73 % in tirol zu verzeichnen. mit einem 
schadholzanteil von rund 53 % ist die ÖBf  ag erneut besonders stark 
von kalamitäten betroffen.
mit einem einschlag von 11,15 mio. efm bzw. mit einem anteil von 
knapp 59 % stellt der kleinwald (< 200 ha) die größte erntemenge am 
gesamteinschlag bereit. mit 5,91 mio. efm hat auch der großwald die 
nutzungsmenge um knapp 2 % verringert. die ÖBf  ag hat mit 1,97 
mio. efm hat ihren vorjahreseinschlag lediglich um 0,7 % reduziert.
der einschlag verteilt sich auf  rund 10 mio. efm sägerundholz (52,8 %), 
3,3 mio. efm industrierundholz (17,4 %) und 5,7 mio. efm energieholz 
(29,8 %). der anteil sägerundholz entspricht dem 10-Jahresdurchschnitt, 
industrierundholz liegt leicht darunter und energieholz leicht darüber.
der vornutzungsanteil hat sich auf  21,4 % reduziert. dies ist auf  eine 
verringerte vornutzung im nadelholz (-12,9 %) zurückzuführen. die 
Pflege von Laubholzbeständen wurde hingegen leicht intensiviert (+1,4 %).

Schlussfolgerungen:
•	 der holzeinschlag war höher, als aufgrund der marktlage anzunehmen 

war (siehe Preisgrafiken). Borkenkäferkalamitäten und der ungeplante 
holzanfall aus sommerstürmen haben das Jahr 2023 deutlich geprägt.

•	 der klimawandel, die damit verbundene, zunehmende 
Unberechenbarkeit des holzmarktes und das geringere einkommen 
bleiben zentrale herausforderungen. der anfall an Borkenkäferholz 
korreliert mit der Jahres-mitteltemperatur. Je wärmer, desto höher der 
schadholzanfall (siehe schadholz-grafik).

•	 aufgrund des Preisverfalls bei faser-/schleifholz ist der 
vornutzungsanteil vor allem im nadelholz zurückgegangen (siehe 
Preisgrafik).

•	 in den Bundesländern mit geringerem schadholzanfall hat der 
vornutzungsanteil zugenommen. ein hoher schadholzanfall bewirkt 
eine geringere intensität bei Waldpflegearbeiten.

•	 der Waldfonds ist ein wichtiges instrument, um die anpassung der 
Wälder an den klimawandel voranzutreiben.

Quelle: Holzmakrtbericht LKÖ

Quelle: Holzmakrtbericht LKÖ

Quelle: Waldschädigungsfaktoren, BFW, ZAMG, Bearbeitung LKÖ

Holzeinschlag 2023, Höchste und niedrigste Werte ohne Berücksichtigung von Wien
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150 Jahre Waldforschung – eine 
Erfolgsbilanz

am 8. Juli 1874 wurde die forstliche versuchsanstalt mariabrunn 
gegründet, die vorgängerinstitution des Bundesforschungszentrums 
für Wald (BfW). die Waldforschung des BfW ist ein grundstein dafür, 
dass sich die forstwirtschaft in Österreich so solide entwickeln konnte. 
viele aktuelle forschungsprojekte befassen sich mit 
handlungsempfehlungen für einen klimafitten Wald und dem 
Biodiversitätsschutz. „die herausforderungen der forstwirtschaft 
damals wie heute ähneln sich auf  verblüffende Weise:  Waldschutz, 
schutzwald und naturgefahren, Waldwachstum und vieles mehr 
sind die zeitlosen themen im forstlichen Wissenschaftsbetrieb. die 
klimakrise hat diese themen allerdings wesentlich verändert“, sagt 
BfW-Leiter Peter mayer über das große Jubiläum.  es sind zudem 
themen rund um die Biodiversität und die relevanz von Wald für die 
gesundheit des menschen immer wichtiger geworden.

Für resiliente und vielfältige Wälder
die zunehmende erderwärmung hat es notwendig gemacht, über 
klimafitte Waldbewirtschaftungen nachzudenken. dabei geht es nicht 
nur um eine klimaangepasste Baumartenwahl, um die vielfältigen 
Leistungen des Waldes nachhaltig zu erhalten. BfW-Projekte wie 
die Baumartenampel und die dynamische Waldtypisierung bieten 
praxisrelevante entscheidungshilfen für den Wald der zukunft. sie 
modellieren, wie sich die Waldstandorte, die Wasserverfügbarkeit 
und die Baumarteneignung verändern - ein meilenstein für 
Waldbewirtschafter:innen. die klimabedingten schäden am Wald haben 
überdies deutlich gemacht, wie wichtig der schutz des Waldes vor 
Borkenkäfern etc. ist. auch deshalb ist die forstschutz-forschung des 
BfW aktueller denn je.

„in der Biodiversitätsforschung spielt zum Beispiel die einrichtung 
von trittsteinbiotopen durch BfW-Wissenschaftler:innen eine 
wichtige rolle, um die mobilität von arten und damit ihren erhalt zu 
sichern“, erläutert Peter mayer das BfW-forschungsprogramm.

Information auf allen Ebenen 
mit der österreichischen Waldinventur und Langzeitforschung im 
Wald verfügt das BfW über den bedeutendsten datenschatz zum 
österreichischen Wald. im rahmen innovativer Projekte arbeiten 
BfW-Wissenschaftler:innen aktuell daran, die digitalisierung dieses 
Wissens voranzutreiben. im Projekt forforestinnovation zum 
Beispiel geht es darum, Waldbewirtschaftenden in der steiermark die 
konsequenzen verschiedener Bewirtschaftungsmethoden für ihren 
Wald mit virtuellen mitteln aufzuzeigen. Bioakustische methoden 
werden in anderen Projekten eingesetzt, um den grad der artenvielfalt 
festzustellen und mit forstwirtschaftlichen interessen in einklang zu 
bringen.

Die Erweiterung der Aufgaben
150 Jahre Waldforschung spiegeln sich in der entwicklung der standorte 
und aufgaben wider. der hauptsitz des BfW befindet sich heute in Wien 
in schönbrunn. die drängenden themen schutzwald, Lawinen und 
technische verbauungen sind die aufgabenbereiche des naturgefahren-
teams in innsbruck, das einen wertvollen Beitrag für die gesellschaft 
und ihre sicherheit leistet. mit dem vielfältigen Bildungsangebot der 

forstlichen ausbildungsstätten ossiach und traunkirchen, wo einerseits 
die praxisorientierte forstliche ausbildung und andererseits Lehrgänge 
für Wald und gesundheit und Weiterbildungen für pädagogisch 
geschulte Waldvermittler:innen ermöglicht werden, ist eine angewandte 
Wissensvermittlung gewährleistet. der versuchsgarten des BfW in 
tulln unterstreicht die Bedeutung der angewandten forschung zu 
Waldwachstum, genetik und Biodiversität. nicht zuletzt runden die 
kontrollaufgaben des Bundesamtes für Wald rund um die themen 
forstliches vermehrungsgut, Pflanzenschutz und illegaler holzhandel 
das mittlerweile umfangreiche aufgabenportfolio des BfW ab.

„Unser gründervater arthur freiherr von seckendorff-gudent hat mit 
Weitblick eine eigene institution für die angewandte forstwissenschaft 
geschaffen, damit der Wald in Österreich auf  wissenschaftlicher 
grundlage nachhaltig und vielfältig bewirtschaftet und genutzt werden 
kann. die Leistungen des BfW sind vielfältig. sie sind wichtiger denn 
je und geben antworten auf  wichtige zukunftsfragen“, unterstreicht 
BfW-Leiter Peter mayer die Bedeutung des heurigen Jubiläums. 
„das BfW arbeitet seit 150 Jahren im namen der angewandten 
forschung mit dem anspruch der nachhaltigkeit. es leistet damit einen 
wesentlichen Beitrag für die heimischen Wälder, für deren vielfältige 
Wirkungen und für alle, die davon profitieren. damals wie heute und 
auch in zukunft gilt: Österreichs Wälder sind unverzichtbar für unsere 
Lebensqualität, sei es als schutz vor naturgefahren, als erholungs- und 
Lebensraum, als rohstofflieferant, als arbeitsplatz und als verbündeter 
in der klimakrise“, resümiert Bundesminister norbert totschnig die 
arbeit des Bundesforschungszentrums für Wald (BfW).

Quelle: BfW

Klimaschutzfunktion 
europäischer Wälder kann nur 
mit „unterstützter Migration“ 
von Bäumen erhalten werden

reicht es, großflächig aufzuforsten, um damit den klimawandel zu stoppen? 
nicht so einfach, sagt eine neue studie des Bundesforschungszentrums 
für Wald (BfW) in Wien.

eine neue studie, die in der fachzeitschrift nature climate change 
veröffentlicht wurde, zeigt, dass es nicht ausreicht, einfach mehr Bäume 
zu pflanzen, um den klimawandel wirksam zu bekämpfen, und die Wälder 
als die kohlenstoffsenke zu erhalten. forscher des österreichischen 
Bundesforschungszentrums für Wald (BfW) und internationale Partner 
betonen die entscheidende rolle der „unterstützten migration“ - einer 
strategie, bei der jene Baumarten und samenherkünfte ausgewählt 
werden, die am besten an die zukünftigen klimabedingungen angepasst 
sind.

für die studie, eine der größten ihrer art, wurden daten aus 587 
forstlichen herkunftsversuchen aus ganz europa analysiert, in 
denen Bäume aus 2 964 verschiedenen samenherkünften wachsen. 
herkunftsversuche sind langfristige feldversuche, bei denen die Leistung 
von Bäumen aus verschiedenen geografischen regionen bewertet wird. 
daten aus solchen experimenten liefern wertvolle informationen über 
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die lokale anpassung, Wachstum und Überleben von Baumpopulationen.

diese daten wurden mit komplexen modellen kombiniert, um zu 
prognostizieren, wie sich die aufnahme von kohlenstoff  aus der 
atmosphäre im klimawandel für sieben wichtige Baumarten verändern 
wird, wenn für die Wahl von Baumarten und samenherkünften 
verschiedene aufforstungsstrategien umgesetzt werden.

Von Nadelbäumen zu widerstandsfähigeren Laubbäumen
die ergebnisse waren eindeutig: der klimawandel wird die eignung 
verschiedener Baumarten in großen teilen europas verändern. mit der 
folge: die bisher oft genutzten nadelbaumarten sollen weniger und 
die widerstandsfähigeren Laubbaumarten vermehrt gesetzt werden. 
doch die studie macht deutlich, dass ein einfacher artenwechsel kaum 
ausreicht.

„Unsere modelle zeigen, dass die Wirkung der europäischen Wälder als 
kohlenstoffsenke bis zum ende des Jahrhunderts erheblich abnehmen 
könnte, wenn bei der Wiederaufforstung nur auf  lokales saatgut aus 
der region gesetzt wird“, erklärt debojyoti chakraborty, erstautor der 
studie und forscher am BfW. „dies würde die rolle der europäischen 
Wälder bei der abschwächung des klimawandels drastisch reduzieren.“

Saatgut aus weit entfernten Gebieten nach Österreich 
bringen
heute gepflanzte Bäume müssen mit dem klima in 100 Jahren 
zurechtkommen. deshalb liegt eine Lösung in der sorgfältigen auswahl 
von saatgutquellen, die an die für den Pflanzort prognostizierten 
klimabedingungen angepasst sind, selbst wenn diese Quellen aus 
geografisch weit entfernten regionen stammen. zum Beispiel 
tannenherkünfte aus kalabrien. diese als „unterstützte migration“ 
bezeichnete strategie nutzt die genetische vielfalt innerhalb der 
Baumarten, denn samenherkünfte haben sich über lange zeiträume an 
unterschiedliche klimaregionen angepasst. die studienautorinnen und 
-autoren gehen davon aus, dass nur mit ergänzenden herkünften aus 
anderen regionen die Wälder der zukunft gut wachsen und weiterhin 
effektiv kohlenstoff  binden können.

„Unsere ergebnisse zeigen das bemerkenswerte Potenzial der 
unterstützten migration, um die kohlenstoffaufnahmeleistung der 
europäischen Wälder angesichts des klimawandels zu erhalten oder 
sogar zu erhöhen“, sagt silvio schüler, Projektleiter der studie vom 
BfW. „durch die strategische auswahl von saatgut, das an die 
künftigen klimabedingungen angepasst ist, können wir sicherstellen, 
dass aufforstungs- und renaturierungsmaßnahmen wirksam zum 
klimaschutz beitragen. die ergebnisse der studie haben tiefgreifende 

auswirkungen auf  die Waldbewirtschaftung und die naturschutzpolitik 
in ganz europa.

„diese forschung liefert wichtige wissenschaftliche erkenntnisse, 
um die integration der unterstützten migration in nationale und 
transnationale Waldbewirtschaftungsstrategien zu unterstützen“, betont 
schüler. „Um die zukunft unserer Wälder und ihre entscheidende 
rolle bei der abschwächung des klimawandels und der nachhaltigen 
holzproduktion zu sichern, müssen wir diese erkenntnisse dringend 
umsetzen“.

die studie wurde durch das interreg central europe Projekt 
sUstree (conservation and sustainable utilization of  forest tree 
diversity in climate change) und das horizont-2020-Projekt sUPerB 
(systemic solutions for upscaling of  urgent ecosystem restoration 
for forest-related biodiversity and ecosystem services) unterstützt. 
sUPerB, das vom europäischen forstinstitut koordiniert wird, zielt 
darauf  ab, verbindungen zwischen praktischen und wissenschaftlichen 
erkenntnissen über die Wiederherstellung von Wäldern zu 
entwickeln und tausende von hektar Waldlandschaft in ganz europa 
wiederherzustellen.

Quelle: BfW

Elsbeere und Speierling punkten 
mit sehr wertvollem Holz

von Dipl.-Ing. Karl Schuster, LK Niederösterreich

die elsbeere und der speierling sind in West- und südeuropa 
bis zum schwarzen meer verbreitet, in Österreich jedoch auf  das 
alpenvorland und den sommerwarmen osten beschränkt. eine 
durchschnittstemperatur von acht grad celsius ist notwendig. die 
elsbeere ist sowohl im Buchen- als auch eichenwald beheimatet, der 
speierling nur im eichenwald. 
Beide Baumarten kommen einzeln oder in kleingruppen vor. sie sind 
typische Baumarten im Weinbauklima. der speierling ist in Österreich 
noch wesentlich seltener als die elsbeere. 

Lehmige, tonige und kalkreiche Böden
sie bevorzugen lehmige, tonige, kalkreiche Böden mit gutem 
nährstoffangebot. sie wachsen aber auch auf  flachgründigeren 
standorten, da sie dort keine starke konkurrenz haben. Beide Baumarten 
werden meist kaum höher als 20 meter. auf  sehr guten standorten im 
Wald kann aber gerade 
die elsbeere auch über 
30 meter erreichen.

Sehr schwach 
gegenüber 
Konkurrenz
Beide Baumarten sind 
langsam wüchsig, 
in 120 bis 140 
Jahren erreichen sie 
durchmesser von 40 
bis 60 zentimetern. 

Typische Elsbeere in der Flur
Foto: Karl Schuster / LK NÖ

Quelle: Webseite BFW
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als Licht-/halblichtbaumarten 
sind sie sehr konkurrenzschwach 
und werden im hochwald oft 
ausgedunkelt. Bei Pflanzung sollte 
man sie immer in kleingruppen 
einbringen, mit genügend 
abstand zu anderen haupt- 
oder nebenbaumarten, um den 
konkurrenzdruck zu vermindern. 
natürlich verjüngen sie sich 
oft mittels Wurzelbrut oder 
stockausschlägen. deshalb sind 
sie auch im mittelwald sehr gut 
geeignet. da die zwieselbildung 
sehr häufig auftritt, sollte in der 
Jugend formschnitt und später 
auch astung betrieben werden. 
ein schutz bei aufforstungen 
gegen Wildverbiss ist unbedingt 
notwendig. Wie bei vielen konkurrenzschwachen Baumarten muss die 
weitere Pflege konsequent sein, um ausfälle zu vermeiden oder die 
kronenausbildung nicht zu verringern.

Heimische aber fremd bestäubte Herkünfte
es sollten hauptsächlich 
heimische herkünfte 
verwendet werden, 
wenn möglich aber 
von fremdbestäubten 
individuen. einzel 
stehende Bäume sollte 
man wegen inzucht 
nicht beernten. Bei 
der elsbeere gibt es 
auch eine Plantage 
der Österreichischen 
Bundesforste in 
Wieselburg. da die 
anzucht der Bäume 
sehr schwierig ist, gibt es nur wenige Baumschulen, die sie anbieten. 
dadurch sind die Pflanzen auch 
etwas teurer als andere Baumarten.

Beide Baumarten sind 
hitzeresistent und winterhart. 
grundsätzlich sind alle 
sorbusarten, auch vogelbeere und 
mehlbeere, Wirtspflanzen für den 
feuerbrand, jedoch sind kaum 
fälle davon bekannt.

Sehr wertvolles Holz
das holz beider Baumarten 
ist sehr wertvoll. Bei den 
Laubholzsubmissionen können 
trotz geringer Qualität erlöse 
von mehreren tausend euro 
erzielt werden. die elsbeere 

ähnelt dem Birnholz und wird 
in der kunsttischlerei und im 
musikinstrumentenbau verwendet.

das holz des speierlings ist hart 
und druckfest und wurde früher 
für schrauben, Pressen und im 
schiffsbau verwendet. heute wird es 
im möbelbau und für furnierzwecke 
eingesetzt. sehr beliebt sind die 
früchte beider Baumarten. aus den 
früchten lassen sich hervorragende 
destillate herstellen. der elsbeere 
ist sogar eine ganze region im Wienerwald gewidmet, das „elsbeer-
reich“.

Geeignet für Agro-Forst-Anlagen
elsbeere und speierling gehören zu den sehr seltenen Baumarten und 
sollten bei aufforstungen in warmen, trockenen gebieten bei keiner 
aufforstung fehlen. einige exemplare an sonnigen stellen sind eine 
Bereicherung für die Landschaft und die Biodiversität. die beiden sind 
auch gut für agro-forst-anlagen geeignet, weil auch ein kombinutzen 
mit den früchten besteht.

Eichennetzwanze sorgt für 
Irritation

mit mitte Juli 2024 erreichten 
Berichte über massenauftreten 
der geflügelten erwachsenen 
stadien der eichennetzwanze 
(corythucha arcuata) das 
BfW. es gibt klagen über 
Belästigung bis hin zum 
stechen von menschen. Was 
hat es damit auf  sich?
die steiermark, das südliche 
niederösterreich, auch der 
rand des bisher bekannten 
verbreitungsgebietes (z.B. Wechselgebiet), teils ohne eichenwälder in der 
nähe sind derzeit mit dem massiven aufkommen der eichennetzwanze 
beschäftigt. auch auf  der Plattform inaturalist finden sich einige 
solcher einträge. die kleine zeitung (17.7.2024) berichtet, dass 
sich die eichennetzwanze „milliardenfach“ ausbreite. Wie lässt sich 
entwicklung und die derzeitige Lage tatsächlich erklären?

die eichennetzwanze wurde 2019 erstmals in Österreich nachgewiesen, 
am Beginn des Jahrtausends wurde sie auf  ungeklärtem Weg aus 
nordamerika nach italien und in die türkei eingeschleppt. ab 2012 
breitete sich die eichennetzwanze am Balkan aus und erreichte in 
den eichenwäldern bald sehr große Populationsdichten. die Wanzen 
ernähren sich sowohl im erwachsenen-  als auch im Jungstadium, 
indem sie an den Blättern vornehmlich von eichenarten saugen. andere 
gehölze wie etwa Brombeere, hainbuche, Ulme oder Buche werden 
ebenfalls angenommen. „starke saugtätigkeit verursacht Blattschäden, 

Links Speierling, rechts 
Elsbeere: Beide sind ungefähr 
gleich alt .

Foto: Karl Schuster / LK NÖ

Für diese zwei Speierlingstämme 
mit Durchmessern von 36 und 28 
Zentimetern wurden 373 Euro je 
Festmeter geboten .

Foto: Karl Schuster / LK NÖ

Elsbeere mit 58 Zentimetern 
Durchmesser bei der 
Laubholzsubmission .

Foto: Karl Schuster / LK NÖ

Der Speierling mit seinen Blättern in schöner 
Herbstfärbung ist eine Bereicherung für die 
Landschaft und die Biodiversität .

Foto: Karl Schuster / LK NÖ
Die Eichennetzwanze sorgt für 
Irritationen in der Steiermark und 
südlichem Burgenland .

Foto: James Connell/BFW
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die den Baum schwächen und die samenproduktion stören können. 
tödlich ist jedoch selbst mehrjähriger, starker Befall nicht“, stellt der 
Waldschutz-experte gernot hoch klar.

Ihre Verbreitungswege
Woher kommen nun die vielen tiere, die dieser tage für irritationen 
sorgen? Je nach region hat sich von ende Juni bis mitte Juli die erste 
generation in diesem Jahr fertig entwickelt. die erwachsenen Wanzen 
sind flugfähig, was ihnen ermöglicht, bei besonders hoher dichte neue 
Wirtsbäume für die eiablage aufzusuchen. analysen zeigten, dass ihre 
wichtigste art der fernausbreitung die reise als blinde Passagierin mit 
verschiedenen transportmitteln ist. Lokal wird passive verbreitung 
mit Luftströmungen als bedeutend angesehen. Letzteres dürfte bei den 
derzeit beobachteten massenauftreten eine wichtige rolle spielen und 
die tiere manchmal auch an orte bringen, an denen keine geeigneten 
Wirtsbäume vorhanden sind. in den Jahren seit dem ersten eintreffen 
in Österreich haben sich die Populationen der eichennetzwanze 
ungehindert vermehrt, da bei uns bislang nur wenige räuber oder 
Parasiten diesen neuzugang in unserer fauna attackieren. die daraus 
resultierenden massen sind jetzt unterwegs und auf  der suche nach 
Wirtsbäumen.

Belastung für den Menschen?
für menschen kann es zur Belastung werden, wenn große zahlen 
der winzigen Wanzen auf  Personen landen, die im freien unterwegs 
sind, oder an hauswände fliegen und dann in die innenräume 
kommen. „hin und wieder kann es sogar vorkommen, dass eine 
eichennetzwanze ihren saugrüssel ausfährt und an der menschlichen 
haut eine kostprobe nimmt. in seltenen fällen können die stiche 
hautirritationen verursachen. aber anders als die berüchtigten 
Bettwanzen sind die eichennetzwanzen keine Parasiten bei menschen 
sondern Pflanzensaftsauger, und der anstich von menschen passiert 
zufällig“, erklärt gernot hoch, Leiter des instituts für Waldschutz. 
kommen viele netzwanzen durch ein bestimmtes fenster in den 
Wohnraum, empfiehlt es sich, dieses ab dem vormittag bis zum 
abend geschlossen zu halten. tiere, die in Wohnungen eingedrungen 
sind, können abgesammelt bzw. eingesaugt werden. der einsatz von 
insektenspray ist nicht zielführend.

Leider ist die invasive eichennetzwanze bei uns noch kaum im 
visier natürlicher gegenspieler (wie räuber oder Parasiten), wodurch 

natürliche Limitationen ausbleiben. eine Bekämpfung der art gestaltet 
sich schwierig. „zwar bringen zugelassene insektizide eine reduktion der 
lokalen Population, allerdings stellt sich im Laufe der saison wieder eine 
erholung ein, nicht zuletzt durch zuwanderung aus nichtbehandelten 
flächen. ihr mehrmaliger und großflächiger einsatz hätte inakzeptable 
nebenwirkungen für die Umwelt. im Wald ist dies daher nicht möglich. 
geht es um einzelbäume in sensiblen siedlungsbereichen, könnte 
eine Behandlung geprüft werden. aber auch hier ist ein erfolg nicht 
garantiert“, gibt gernot hoch zu bedenken.
Wenn die jetzt aktiven eichennetzwanzen ihre neuen Wirte zur eiablage 
gefunden haben, sollten sie nicht mehr unangenehm in erscheinung 
treten. es wird sich eine zweite generation entwickeln und die 
neuen adulten netzwanzen werden im spätsommer wieder ausfliegen. 
aufgrund von Berichten aus den Balkanländern bleibt zu hoffen, dass 
die Belästigung für die menschen mit dem nachlassen der sommerhitze 
wieder zurückgeht.

Quelle: BfW

ForForestInnovation – der Wald 
der Zukunft in 3D

von Maximilian Handlos, Waldverband Steiermark

seit 2 Jahren arbeitet das Bundesforschungszentrum für Wald mit 
den Projektpartnern Lk steiermark, holzcluster steiermark, Biosa, 
Land- und forstbetriebe Österreich, der BokU und dem Waldverband 
steiermark am Waldfonds forschungsprojekt forforestinnovation.
im april 2024 besuchten mehr als 400 Waldbäuerinnen und Waldbauern 
Praxisveranstaltungen, die auf  Pilotflächen des Projekts durchgeführt 
wurden. das große interesse zeigte den großen Wissenshunger nach 
informationen, wie herausforderungen, die auf  grund des klimawandels 
bei der Waldbewirtschaftung entstehen, am besten gelöst werden können.

Um noch mehr argumente für die notwendige Bewirtschaftung der Wälder 
in die hand zu bekommen, arbeitet das Projektteam mit Unterstützung 
von it Unternehmen daran, den Wald der zukunft zu visualisieren. dieser 
virtuelle Wald wird aufzeigen, wie Bewirtschaftungsnotwendigkeiten 
entstehen und was zu tun ist, um auch zukünftig sichere und stabile 
Wälder wachsen zu lassen.
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FORST-WM IN WIEN: 
WELTMEISTERSCHAFT DER 

WELTREKORDE 
Die besten Forstleute der Welt kommen aus 

Österreich 
die 35. forstweltmeisterschaft in Wien auf  der donauinsel stellte alle 
bisherigen top-erfolge in den schatten. Unter den besten forstarbeitern 
der Welt errangen die Österreicher 25 medaillen, davon 12 in gold, 
8 in silber und 5 in Bronze und kürten sich damit zum absoluten 
champion dieser Wm. gesamtweltmeister bei den Profis wurde 
Johannes meisenbichler aus der steiermark, gesamtweltmeisterin 
carina modl aus kärnten. auch die vizeweltmeistertitel gingen 
mit mathias morgenstern und Barbara rinnhofer an Österreich. 
von den 11 Weltrekorden der Wm gingen 8 auf  das konto der 
Österreicher. markus Buchebner darf  sich Juniorenweltmeister in vier 
einzeldisziplinen nennen. das österreichische team wurde auch sieger 
in der mannschaftswertung und stellt damit die besten forstleute 
der Welt. sensationell auch die damen, die alle bisherigen rekorde 
verbesserten.

Übersicht Ergebnisse Forst WM 2024 - Österreich 
gesamtweltmeister in der klasse der Profis mit einem Weltrekord 
im Präzissionsschnitt ist Johannes meisenbichler aus der steiermark, 
vizegesamtweltmeister wurde mathias morgenstern (kärnten). in der 
damenklasse hat carina modl (kärnten) mit neuen Weltrekorden im 
kombinationsschnitt, im entasten und in der einzelgesamtwertung alle 
bisherigen ergebnisse in den schatten gestellt. vizegesamtweltmeisterin 
wurde Barbara rinnhofer (steiermark) mit Weltrekorden in den 
einzeldisziplinen kettenwechsel und Präzisionsschnitt. rinnhofer 
errang zusätzlich noch eine silbermedaille in kombinationsschnitt und 
eine Bronzene beim entasten.

in der kategorie U 24 zeigt markus Buchebner mit einer neuen 
Weltrekordzeit im kettenwechsel, gold in kombinationsschnitt, 
gold in der fällung und gold in der kategorie entasten auf. zu 
guter Letzt gewann das österreichische team noch die begehrte 
mannschaftswertung.

Österreich - Ergebnis im internationalen Kontext 
auf  dem zweiten Platz im Länderranking bei der 35. forst Wm ist 
slowenien mit 2 gold- und zwei silbermedaillen und dann deutschland 
mit zwei gold-, einer silber- und zwei Bronzemedaillen. marco trabert 
aus deutschland wurde mit einer neuen Weltrekordzeit ohne astfehler 
Weltmeister im entasten. 

die schweizer mannschaft hat in der Länderstafette den 15 minuten 
vorher vom österreichischen team aufgestellten Weltrekord nochmals 
um 0,38 sekunden verbessert. die Ukraine holte mit volodymyr und 
vasyl rybak einmal gold und einmal silber. Bemerkenswert stark 
auch estland mit 2 silber- und 2 Bronzemedaillen. Japan glänzte mit 
2 silbernen und einer Bronze durch die fantastische Yui muto. die 
tschechische republik ist mit 1 silbernen und 3 Bronzenen vertreten. 

Lauter Weltrekorde in der Damenklasse 
große sensationen spielten sich in der damenklasse ab. alle 

einzelweltmeisterinnen verbesserten die Weltrekorde. nicht nur, 
dass Barbara rinnhofer (Österreich) ihren eigenen Weltrekord 
im kettenwechsel deutlich verbesserte, stellte sie auch eine neue 
Weltrekordmarke in der disziplin „Präzisionsschnitt“. carina modl, 
die gesamtweltmeisterin 2024 lieferte Weltrekorde in den disziplinen 
„kombinationsschnitt“ und „entasten“. großartig auch die norwegerin 
anne-helene sommerstad, die in der disziplin „mastenfällung“ den 
rekord gebrochen hat. 

Herzliche Gratulation den World-Champions 
„Was für Leistungen der athletinnen und athleten, was für eine 
sensationelle stimmung! die Leistungen unseres teams bei der 35. 
„world logging championship 2024“ beweisen, wie groß die Bedeutung 
unseres multifunktional bewirtschafteten Waldes in Österreich und 
wie weltmeisterlich die Qualität unserer forstarbeit ist. schon jetzt gilt 
diese forst-Wm als aushängeschild in europa und der Welt, das einen 
großen motivationsschub bei den 22 teilnehmernationen ausgelöst hat. 
herzliche gratulation allen gewinnerinnen und gewinnern und den 
veranstaltern zu diesem event der spitzenklasse, wie es Österreichs 
und europas forstwelt in dieser beeindruckenden Weise wohl noch nie 
erlebt hat“, zeigte sich Lk Österreich-Präsident Josef  moosbrugger 
begeistert.

Forstausbildung und „österreichischer Wald-Verstand“ sind 
Erfolgsrezept 
Österreich ist fast zur hälfe von Wald bedeckt. die forst- und 
holzwirtschaft ist der zweitwichtigste Wirtschaftszweig unseres Landes. 
Bei dieser heim-Wm konnten unsere forstleute ihr ausbildungsnivau  
in der forstarbeit unter Beweis stellen. „das erfolgsrezept für unsere 
spektakulären erfolge auf  diesem gebiet ist in der exzellenten 
ausbildung an unseren forstfachlichen Bildungsstätten zu finden. 
Österreich als ausgewiesenes Waldland hat zudem seit generationen 
eine große tradition in der forsttechnik und der forstwissenschaft. für 
die nachhaltige Bewirtschaftung unserer Wälder legen unsere forstleute 
ein hohes maß an `Wald-verstand´ an den tag. Wir konnten bei dieser 
Wm eindrucksvoll unter Beweis stellen, dass die österreichischen 
forstleute die besten der Welt sind. 

großer dank gebührt der stadt Wien, die großartige rahmenbedingungen 

Die Siegerehrung im Wiener Rathaus – v .l .n .r .: Der Vorsitzende des 
Österreichischen Landarbeiterkammertages (ÖLAKT), Andreas Freistetter, 
der Präsident der Steiermärkischen Landarbeiterkammer, Eduard Zentner, 
mit Juniorenweltmeister Markus Buchebner, Gesamtweltmeister Johannes 
Meisenbichler, Vizegesamtweltmeisterin Barbara Rinnhofer und LK 
Österreich-Präsident Josef  Moosbrugger .                Foto: Wolfgang Danzer



14 GRüneR
S p i e g e l  3 - 2 4

Vom Wald

für dieses event geboten hat. zu den hauptunterstützern gehört auch 
das forst- und Landwirtschaftsministerium, die Landwirtschaftskammer 
Österreich, die Landarbeiterkammer, die Landjugend, und viele weitere 
forstliche organisationen. 

doch ohne die hauptsponsoren husqvarna und stihl sowie Pfanner 
wäre diese Wm in Österreich nicht durchführbar gewesen“, betonte 
hubert maLin, Präsident des forstwettkampfvereins Österreich, der 
mit der ialc organisator und veranstalter dieser Wm war. 

Japan und die Teilnehmernationen pflanzen einen 
klimafitten Freundschaftswald auf Donauinsel 
neben den europäischen nationen pflanzten auch das japanische 
Weltmeisterteam einen freundschaftswald auf  der donauinsel und 
führte damit eine historische tradition fort. das kaiserreich Japan 
und die Österreichisch-Ungarische doppelmonarchie begründeten 
1869 durch den abschluss eines freundschafts-, handels- und 
schifffahrtsvertrags erstmals Beziehungen auf  zwischenstaatlicher 
ebene. dieser gilt als ältester freundschaftsvertrag der Welt.

im Jahr 1996, anlässlich des 1.000 Jahr-Jubiläums von Österreich, 
schenkte das japanische volk den Österreichern 1.000 kirschbäume. 
viele davon wurden damals auf  der donauinsel gesetzt und gedeihen 
dort prächtig. Unweit davon pflanzte das japanische forst-nationalteam 
aus anlass der forst-Wm einen klimafitten Wald mit standortsgerechten 
Baumarten und besiegelte damit über alle Wettbewerbsgrenzen hinweg 
– abermals die freundschaft zwischen den beiden Ländern. 

Österreich war großartiges Gastgeberland 
„trotz widrigster Wetterbedingungen im vorfeld schaffte es das 
österreichische gastgeberland perfekte rahmenbedingungen für die 
athleten und athletinnen auf  der donauinsel zu schaffen. die 
Bewerbe waren von absoluter fairness getragen und haben – trotz aller 
Wettbewerbssituation - einen maßgeblichen Beitrag zur freundschaft 
unter den nationen geleistet. dieses top-event in der schönen 
Bundeshauptstadt Wien wird uns als Weltmeisterschaft der rekorde, 
der großen emotionen, der gastfreundschaft und herzlichkeit 
unvergesslich bleiben“, lobt sandra schwender, Präsidentin ialc World 
association die organisation und die Wahl des Wettbewerbsgeländes 
für die forstweltmeisterschaft. 

Nachhaltige Forstwirtschaft im Kampf gegen Klimawandel 
und Naturkatastrophen 
neben all den großartigen Leistungen der athleten und athletinnen 
aus der ganzen Welt hatte die forst-Wm in Wien auch das ziel, 
bei der urbanen Bevölkerung verständnis für die nachhaltige 
Waldbewirtschaftung zu wecken und auf  die immense Bedeutung 
des forst- und holzsektors für unser Land hinzuweisen. der Wald 
mit seinen funktionen leistet nicht nur den größten Beitrag zur 
kohlenstoffspeicherung, sondern ist auch aircondition und garant für 
sauberes Wasser und der mit abstand effektivste und billigste schutz 
vor hochwasserkatastrophen, wie wir in den letzten tagen und Wochen 
erlebt haben.
Weitere Infos unter: wlc24.at
Ergebnislisten: ialc.azurewebsites.net 

Eine eindrucksvolle Fahnenparade mit 22 Nationen durch die Wiener 
Innenstadt eröffnete die 35 . Forst-Weltmeisterschaf    Foto: J . Schmelzinger

Barbara Rinnhofer stellte eine neue Weltrekordmarke in der Disziplin 
Präzisionsschnitt - wir gratulieren .  Foto: J . Schmelzinger

Die Länderstafette ist jedesmal ein besonderes Spektakel .
  Foto: J . Schmelzinger

Das heimische „Weltrekord-Weltmeister-Team“ bei der Siegerehrung im 
Wiener Rathaus .   Foto: J . Schmelzinger
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Aus dem Vereinsgeschehen
Wir begrüßen neue Mitglieder

im steiermärkischen forstverein 

Clemens Schönbacher, Übelbach
DI Josephine Wallergraber, Klosterneuburg

Lukas Wallner, Steyr

Flächen für neue 
Herkunftsversuche von Fichte 

gesucht
das Bundesforschungszentrum für Wald (BfW) sucht flächen 
und Partner:innen für die anlage neuer herkunftsversuchsflächen. 
dies geschieht im rahmen des Projektes Waldfit zur „assisted 
migration“ der fichte (Picea abies).
das forscherteam geht von der hypothese aus, dass die fichte 
an ihrer südöstlichen natürlichen verbreitungsgrenze spezifische 
anpassungen entwickelt hat, um lange dürreperioden zu überstehen. 
obwohl der klimawandel auch dort druck ausübt, hat die fichte 
in der vergangenheit unter trockenen Bedingungen gestanden 
und sich stärker anpassen müssen. ein weiterer grund für ihre 
trockenresistenz könnte die höhere genetische vielfalt sein, die 
durch größere abundanz und nähe zu glazialen refugien entstanden 
ist. daher glaubt das Projektteam, dass diese herkünfte besser für 
die zukünftigen klimatischen Bedingungen in Österreich geeignet 
sind als lokale herkünfte.

Saatgut aus Mittel- und Südeuropa nach Österreich 
transferiert
nach dem konzept der assisted oder unterstützten migration werden 
jene Baumarten und samenherkünfte ausgewählt, die potenziell am 
besten an die zukünftigen klimabedingungen angepasst sind. dazu 
haben marcela van Loo und ihr Projektteam  saatgutmaterial aus 
Bulgarien, rumänien, serbien, der slowakei und Polen importiert 
und auch referenzmaterial aus Österreich gesammelt. ziel war es, 
autochthone, gut wachsende Waldstandorten zu finden, um von 
ausgewählten einzelbäumen samen zu gewinnen. faktoren wie 
fehlendes massenjahr und unzureichende fruchtbildung schränken 
die menge an saatgutmaterial ein, weshalb sie auch andere arten 
von potenziell geeignetem material importiert haben. dieses 
material wird in herkunftsversuchen in Österreich und auch in 
anderen europäischen Ländern getestet, wobei geplant ist, die 

versuchsflächen im herbst 2025 einzurichten.
im märz 2024 wurde saatgut von 17 herkünften für über 27.000 
sämlinge ausgesät, die den Bedarf  an Pflanzenmaterial abdecken 
sollen. abhängig von der vitalität der setzlinge ist geplant, im 
herbst 2025 insgesamt 8 bis 12 herkunftsversuche einzurichten.

Waldeigentümer:innen profitieren von Teilnahme
das Projektteam ist auf  der suche nach neuen versuchsstandorten.  
Wir bieten Waldbesitzerinnen und Waldbesitzern die möglichkeit, 
sich an einem groß angelegten Projekt zu beteiligen und unter 
anderem wissenschaftliche Beratung und setzlinge von ausgewählten 
herkünften zu erhalten, die uns hoffentlich helfen werden, für 
die zukunft besser angepasstes forstliches vermehrungsgut zu 
identifizieren. die informationen dazu finden sie unter folgendem 
Link: https://www.bfw.gv.at/wp-content/uploads/open-call-
fichtefit-versuchsflaeche_BfW.pdf

Wenn sie an den herkunftsversuchen teilnehmen möchten oder 
wenn sie weitere fragen haben, können sie gerne marcela van Loo 
und erik szamosvari kontaktieren.
marcela van Loo: marcela.vanloo@bfw.gv.at
erik szamosvari: erik.szamosvari@bfw.gv.at

Vom Wald
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Forstliche 
Ausbildungsstätte 

Pichl
Oktober
1.10.2024 haftung für Bäume und Baumkontrolle
3. - 4.10.2024 motorsägenkurs zur 
Brennholzaufarbeitung
3.10.24 meister:in forst infoabend
4.10.24 vertrauensgespräch für Waldpädagog:innen
7. - 11.10.2024 Waldpower 22 – klimafitte:r 
Waldpfleger:in – modul 2 Praxismodul 
7. - 25.10.2024 forstfacharbeiter:innenkurs modul 1
14. - 18.10.2024 Waldpower 22 – klimafitte:r 

Veranstaltungen & Kurse
Waldpfleger:in – modul 2 Praxismodul 
14.10.2024 fremdländische Baumarten im klimawandel 
– spiel mit dem feuer oder neue chance für die grüne 
Lunge?
15. - 17.10.2024 ausbildung und Prüfung zum 
rundholzübernehmer
17. - 18.10.2024 ausbildung zum|zur 
Waldameisenheger:in - modul 1 (WPä d)
19.10.24 frau mit säge steht nichts im Wege! 
motorsägenkurs für frauen
21. - 25.10.2024 zertifikatslehrgang Waldwirtschaft für 
einsteiger:innen - modul 1 | f
28. - 30.10.2024 zertifikatslehrgang 
Baumsteigeausbildung – Prüfungsvorbereitung und 
Prüfung
28.10. - 15.11.2024 forstfacharbeiter:innenkurs modul 
1
29.10.2024 drohnenkurs der kategorie a1 & a3

November
4. - 8.11.2024 Waldpower 22 – klimafitte:r 
Waldpfleger:in – modul 2 Praxismodul 
4. - 5.11.2024 Biodiversität im Wald tut gut (modul 
c/d)
6. - 8.11.2024 forstpraxistage Weiz
8. - 9.11.2024 die Jagd in der Waldpädagogik (modul J)
11. - 15.11.2024 Waldpower 22 – klimafitte:r 
Waldpfleger:in – modul 2 Praxismodul 
11. -15.11.2024 zertifikatslehrgang Waldwirtschaft für 
einsteiger:in - modul 2 | f
14.11.2024 mutige „spinner“ - Waldbesitzer:innen auf  
neuen Wegen
16.11.2024 vertrauensgespräch für Waldpädagog:innen
18. - 29.11.2024 forstfacharbeiter:innenkurs modul 2
21.11.2024 zukunftswerkstatt Wald
22.11.2024 Prüfung der forstfachlichen kenntnisse 
im rahmen der Qualifikation zum/zur Pädagogisch 

Holzmarkt von Kalamität nicht wesentlich betroffen
von Dipl.Ing. Klaus Friedl, LK Steiermark, Graz

wird sich zwischen 100 und 105 euro pro 
festmeter halten. 
in den höheren Lagen ist aufgrund der 
niederschläge auch schneebruch zu 
erwarten. die aufarbeitung der schadhölzer 
sollte rasch durchgeführt werden, damit 
Borkenkäfer im frühjahr kein zusätzliches 
Brutmaterial vorfinden. 
es ist aus forstschutzgründen unerlässlich 
diese kleinmengen sehr zeitnah 
aufzuarbeiten, damit jegliches risiko für 
eine Borkenkäfervermehrung klein gehalten 
werden kann. 
seitens sägeindustrie zeigt sich eine steigende 
nachfrage nach frischem rundholz. 
Preissteigernd konnte diese „Belebung“ bis 
dato nicht umgesetzt werden.  
der abtransport des rundholzes aus 
dem Wald konzentriert sich vermehrt auf  
schadholz und auf  industrieholzsortimente. 
dienstleister aus dem Bereich der holzernte 
sind gut verfügbar. 
die absatzseitigen Prognosen zum weiteren 
verlauf  des holzmarktes verlaufen mit nur 
vorsichtiger Belebung, da vor allem für die 
Bauwirtschaft noch keine anzeichen für 
einen aufschwung zu erwarten sind. 
die Werke der Papier- und zellstoffindustrie 
sind großteils gut versorgt. 
für marktbelebungen außerhalb der 
schadgebiete werden die anreize der 
industrie mit spannung erwartet. 

in den letzten Wochen haben kleinräumige 
sommerstürme vereinzelt zu lokalen 
kalamitäten geführt. mit der aufarbeitung 
dieser kleinmengen wurde zeitnah 
gestartet. dadurch kam immer wieder 
holz zur vermarktung, welche jedoch auf  
unterdurchschnittlichem niveau gelaufen 
ist. geplante Pflegeeingriffe wurden 
nur vereinzelt durchgeführt. eine kleine 
ausnahme bildet das kleinräumig auftretende 
schadholz durch sturm und käfer.  
das sturmtief  anett vom Wochenende 
um den 14. september hat auch in der 
steiermark lokal große schäden im Wald 
verursacht. erste Bilder, aber auch erste 
einschätzungen ließen verheerende 
schadholzmengen erwarten. zum glück 
haben sich aber erste schätzungen nicht 
bewahrheitet. anett führt zu deutlich 
geringeren holzmengen. in summe werden 
die steirischen schadholzmengen auf  rund 
300.000fm geschätzt. am schwersten 
betroffen scheint der norden des Bezirkes 
hartberg fürstenfeld zu sein, wobei auch 
in voitsberg, graz Umbegung und Weiz 
vermehrte schäden aufgetreten sind. 
der holzmarkt wird von dieser kalamität 
nicht wesentlich betroffen sein, da aufgrund 
der Baumartenvielfalt und des hohen 
Bruchholzanteils verstärkt industrie- und 
energieholzsortimente anfallen dürften. 
das Preisniveau für das fichtenleitsortiment 

Vom Markt

Holzpreise:                 August 2024
Fichte [€/FMO o. FOO]
ABC, 2a+                                                         Preisbänder
Oststeiermark 100,0     -     105,0
Weststeiermark 100,0     -     104,0
Mur- u. Mürztal 100,0     -     104,0
oberes Murtal 100,0     -     104,0
Ennstal u. Salzkammergut 100,0     -     104,0

andere Sortimente
Braunbloche, Cx, 2a+ 70,0     -     77,0
Schwachbloche, 1b 80,0     -     86,0
Zerspaner, 1a 54,0     -     59,0
Langholz, ABC 103,0     -     108,0
Lärche [€/FMO o. FOO]
ABC 2a+ 115,0     -   168,0
Kiefer [€/FMO o. FOO]
ABC 2a+ 74,0     -     79,0
Industrieholz [€/FMM]
Schleifholz Fi/Ta 44,0     -     48,0
Faserholz Fi/Ta 36,0     -     41,0

Ki 38,0     -     42,0
Lä 36,0     -     39,0

Brennholz [€/rm]
Brennholz, hart, 1m 80,0     -   105,0
Brennholz, weich, 1m 60,0     -     75,0
Qualitätshackgut (frei Heizwerk) 
P16 - P63Nh, Lh gemischt 
(vormals G30 - G100) - €/to atro

98,0     -   114,0

alle Preise exkl. 10%, bzw. 13%, bzw. 20% Ust., frei Straße
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Veranstaltungen
geschulten Waldvermittler:in
25.11. - 7.12.2024 meister:innenkurs modul a1 
Betriebsführung
26. - 30.11.2024 Waldpower 22 – klimafitte:r 
Waldpfleger:in – modul 2 Praxismodul 
28.11.2024 ingenieurbiologie - chancen und risiken
30.11. - 1.12.2024 Weihnachtsausstellung im schloss 
Pichl
Dezember
2. - 6.12.2024 zertifikatslehrgang forsttechnik-
motorsägenführung - modul 1
2. - 3.12.2024 zertifikatslehrgang Waldpädagogik - 
modul B: aufbauseminar
4. - 5.12.2024 forstkartenerstellung mit Qgis-forst für 
einsteiger:innen
9. - 13.12.2024 Waldpower 22 – klimafitte:r 
Waldpfleger:in – modul 2 Praxismodul 
9. - 13.12.2024 zertifikatslehrgang forsttechnik-
motorsägenführung - modul 2

Besonders empfehlenswert

Fremdländische Baumarten im Klimawandel – 
Spiel mit dem Feuer oder neue Chance für die 
grüne Lunge?, am 14 . Oktober 2024
von douglasie, großer küstentanne 
und nordmannstanne sind manche 
Waldbewirtschafter:innen begeistert, andere haben 
aber auch nicht gerade vielversprechende erfahrungen 
gemacht. der klimawandel bringt weitere Baumarten 
ins spiel, die mit klimaextremen, insbesondere 
trockenheit, gut umgehen können. einige davon 
sind auch in wirtschaftlicher hinsicht nicht zu 
unterschätzen.
verschiedene zedernarten, Baumhasel oder zelkove, 
um nur einige wenige zu nennen, können interessante 
alternativen sein. in diesem seminar wird die 
breite Palette fremdländischer oder zumindest 
ungewöhnlicher Baumarten vorgestellt und ihr 
vielschichtiges nutzungspotential aufgezeigt.
das seminar findet in kooperation mit der 
Waldverband steiermark gmbh statt.

Zukunftswerkstatt Wald, am 22 . November 2024
die digitalisierung revolutioniert auch die 
Waldwirtschaft. orthofotos werden schon lange 
genutzt, um einen Überblick über Waldflächen zu 
gewinnen. dank der schnellen technologischen 
entwicklungen im it-Bereich können wir unseren 
Blick auf  den Wald immer weiter schärfen und 
informationen immer schneller generieren. mit 
modernen fernerkundungsmethoden erhalten wir 
Bestandsdaten, die traditionellen erfassungsmethoden 
in puncto genauigkeit und geschwindigkeit 
übertreffen.
Welche zukünftigen entwicklungen können wir 
von digitalen anwendungen erwarten, und müssen 
wir den Wald überhaupt noch betreten, um ihn 
kennenzulernen?
das seminar findet in kooperation mit dem 
Waldverband steiermark statt.

Forstkartenerstellung mit QGIS-Forst für 
Einsteiger:innen, vom 4. bis 5. dezember 2024
trotz der möglichkeit, nahezu überall und jederzeit 
digitale geoinformationen über unsere Waldflächen 
abzurufen, bleibt die betriebsbezogene forstkarte ein 
unverzichtbares Werkzeug für die Waldbewirtschaftung. 
diese karten bieten eine anschauliche darstellung 
von altersklassen, Baumarten und weiteren 
wichtigen informationen. mit geografischen 
informationssystemen (gis) können Waldflächen 
mit verschiedenen daten miteinander verknüpft 

werden, um forstliche fragestellungen flexibel zu 
veranschaulichen.
im seminar wird die funktionsweise eines gis erklärt. 
mit dem freeware-Programm Qgis-forst wird die 
erstellung einer forstkarte für den eigenen Betrieb 
durchgeführt. Bitte senden sie uns vor Beginn des 
seminars die kg-nummern und einlagezahlen der 
flächen, die sie zeichnen möchten, per e-mail an 
erwin.pusterhofer@lk-stmk.at.
diese veranstaltung findet in kooperation mit dem 
steiermärkischen forstverein statt.

Forstliche 
Ausbildungsstätte 

Ossiach
Oktober
30.9. - 4.10.2024 green care Wald-modul 3: 
gesundheitsort Wald - Wissen und impulse zur 
praktischen Umsetzung 
3.10.2024 erste hilfe im Wald bei waldpädagogischen 
veranstaltungen (kfv) 
4.10.2024 exkursion: vogelbestimmung Bleistätter 
moor 
7. - 11.10.2024 motorsägengrundkurs - modul 1 - 
zertifikatslehrgang motorsägenführer/in 
8.10.2024 Workshop: forstrecht für expert:innen 
9.10.2024 haftung für Bäume und Baumkontrolle 
14. - 18.10.2024 motorsägenaufbaukurs - modul 2 - 
zertifikatslehrgang motorsägenführer/in 
16.10.2024 arbeitnehmerschutz und haftungsfragen in 
forstunternehmen und forstbetrieben 
17.10.2024 mathematik und geometrie in der 
Waldpädagogik (kfv) 
21. - 24.10.2024 Waldpädagogik modul B/c - 
zertifikatslehrgang 
21. - 29.11.2024 forstfacharbeiterkurs - fachlehrgang 
forstwirtschaft 
24.10.2024 Professioneller obstbaumschnitt für mehr 
ertrag 
24.10.2024 Workshop: kraftort Wald 
29.10.2024 Workshop: ideenreiches - eichengalltinte 
& co

November
4. - 8.11.2024 forstschutzorgankurs - Lehrgang für 
forstwirtschaft 
11. - 12.11.2024 Profis im einsatz - achtung holz in 
spannung! (svs-sicherheitshunderter) 
11. - 15.11.2024 Waldbewertung+
21.11.2024 mit kindern im Wald arbeiten - 
waldpädagogische aktivitäten mit säge, axt und sappel 
(kfv) 
28.11.2024 Workshop: korbflechten

Forstliche 
Ausbildungsstätte 

Traunkirchen
Oktober
30.9. - 4.10.2024 motorsägengrundkurs modul 1 - 
zertifikatslehrgang motorsägenführer/in 
30.9. - 4.10.2024 Baumsteigeaufbaukurs - modul 2 - 
zertifikatslehrgang Baumsteigen 
2. - 3.10.2024 train-the-trainer-schulung für 
feuerwehren 
7. - 10.10.2024 Waldpädagogik modul a grundseminar 
- zertifikatslehrgang (keine nächtigUng mehr 
möglich!) 
14. - 18.10.2024 forstschutzorgankurs - Lehrgang 
für forstwirtschaft (keine nächtigUng mehr 
möglich!) 
21. - 22.10.2024 Waldpädagogik modul d - 
zertifikatslehrgang - Pilzwissen spielerisch vermitteln 
21. - 23.10.2024 ausbildung zur 
sicherheitsvertrauensperson - schwerpunkt 
forstwirtschaft 
21. - 25.10.2024 motorsägenaufbaukurs modul 2 - 
zertifikatslehrgang motorsägenführer/in 
22.10.2024 Überprüfung und Wartung von seilwinden 
und krananhängern - Lehrgang für forsttechnik und 
sicherheit 
23.10.2024 holzrückung mit traktorseilwinden und 
krananhänger - Lehrgang für forsttechnik und 
sicherheit 
24. - 25.10.2024 Basisinformation zur 
Waldbewirtschaftung - Lehrgang für Waldbau (1.tag 
online/2. tag Präsenz) 
30. - 31.10.2024 Waldbewirtschaftung für 
hofübernehmerinnen und hofübernehmer

November
4. - 5.11.2024 Basisinformation zur 
Waldbewirtschaftung - Lehrgang für Waldbau (1.tag 
online/2. tag Präsenz) 
5.11.2024 handwerkzeuge professionell anstielen und 
schärfen - Lehrgang für forsttechnik und sicherheit 
6. - 8.11.2024 Baumsteigen - zertifikatsprüfung - 
modul 3 
12.11.2024 motorsägenkurs für einfache anwendung - 
Lehrgang für forsttechnik und sicherheit 
14.11.2024 Pferderückung - Lehrgang für forsttechnik 
und sicherheit 
21. - 22.11.2024 Waldpädagogik modul d - 
zertifikatslehrgang - holzschindel kliabn 
25. - 29.11.2024 Waldpädagogik modul f allgemeiner 
teil/Waldwirtschaft für einsteiger - modul 1 - 
Lehrgang für Waldbau (1. und 5. tag online)

Dezember
9. - 10.12.2024 Basisinformation zur 
Waldbewirtschaftung - Lehrgang für Waldbau (1.tag 
online/2. tag Präsenz)

Auskünfte und Anmeldung:
forstliche ausbildungsstätte Pichl,  

rittisstraße 1, 8662 st. Barbara i.m., 
tel: 0043/3858/2201-0, 

e-mail: fastpichl@lk-stmk.at
Web: www.fastpichl.at

Auskünfte und Anmeldung:
Bundesforschungs- und ausbildungszentrum für 
Wald, naturgefahren und Landschaft; forstliche 

ausbildungsstätte traunkirchen, forstpark 1, 4801 
traunkirchen, tel. 07617/21444, fax: dW 391, 

e-mail: fasttraunkirchen@bfw.gv.at, 
Web: www.fasttraunkirchen.at

Auskünfte und Anmeldung:
forstliche ausbildungsstätte ossiach,  

tel. 04243/2245-0, fax: dW 55, 
e-mail: fastossiach@bfw.gv.at,

Web: www.fastossiach.att
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Experimente
Versuch und Irrtum in der 
Wissenschaft – Eine Reise durch die 
Welt der experimentellen Naturwis-
senschaften

Wie groß ist die 
erde? Was ist 
Licht und wie 
entsteht Wärme? 
Was hat es mit 
der schwerkraft 
auf  sich und 
wie funktioniert 
der genetische 
code? Über diese 
und ähnliche 
fragen haben Wissenschaftler und 
Wissenschaftlerinnen über die Jahrhunderte 

Bücher & Broschüren
nachgedacht und dabei nicht nur nach 
antworten gesucht, sondern auch nach 
möglichkeiten, diese zu beweisen. 
in diesem reich bebilderten Buch führt uns 
Philip Ball anhand sechzig wegweisender 
experimente quer durch die geschichte 
der naturwissenschaft. dabei erhalten wir 
nicht nur spannende einblicke in die von 
irrungen und Wirrungen geprägten Wege 
der forschenden, sondern auch in die 
technischen fortschritte, die nötig waren, 
um den geheimnissen der natur und des 
Universums auf  die spur zu kommen.
Philipp Ball ist ein britischer chemiker, Physiker 
und Wissenschaftsjournalist. er wurde 
mehrfach für seine naturwissenschaftlichen 
sachbücher ausgezeichnet und war während 
vieler Jahre redakteur der wissenschaftlichen 
zeitschrift „nature“.
Philip Ball, experimente, 1. auflage 2024, 240 

seiten, durchgehend farbige abbildungen, 
hardcover, 19 x 24,6 cm, € 39,10, isBn 978-
3-258-08343-8 haupt verlag

Die Vielfalt der 
Emergenz

Vom Atom bis zur Natur des 
Menschen

nehmen wir die Welt, die uns umgibt, so 
wahr, wie sie ist? die Welt erscheint uns 
wohl als eine ansammlung von objekten 
– winzig kleine und unendlich große –, 
aber zwischen diesen objekten gibt es 
ständig Wechselwirkungen. die Biene saugt 
den nektar aus der Blume und besamt sie 
gleichzeitig, die atome tauschen elektronen 

Veranstaltungen

Einladung zum Wald- und 
Holzspaziergang für Frauen

„holz für Lebens- und arbeitsräume“
mit den heurigen Waldspaziergängen sind wir 
auf  dem holzweg: holz ist ein vielseitiges und 
nachhaltiges material, das sowohl im Wohn- als 
auch im arbeitsbereich punktet. holz schafft 
eine warme und einladende, mitunter auch 
stylische atmosphäre und fördert ein gesundes 
raumklima. es wirkt beruhigend und steigert die 
Produktivität, weshalb es besonders in Büros und 
home-office-Bereichen, aber auch in schulen 
beliebt ist.
aber natürlich geht´s auch wieder ein stückchen 
in den Wald hinein: Wir machen ihn zum 
erweiterten Wohnraum – lassen sie sich 
überraschen.

Termine:
Einführungsvortrag:
3. oktober 2024 um 19 Uhr, online via zoom

Waldspaziergänge (jeweils von 13.30 bis ca. 
17 Uhr):
4. oktober: tischlerei Prödl, kirchberg an der 
raab
7. oktober: kaufmann Bausysteme, kalwang
11. oktober: terminal hasslacher Preding 

holzindustrie gmbh, Preding
14. oktober: holz100-Werk der fa. thoma, stadl an 
der mur
15. oktober: hutter acustix, Birkfeld
16. oktober: drechslerei Lukas Lettmayer, haus im 
ennstal

Fachtagung - Forstwirtschaft, wohin 
gehst du?
am donnerstag, 14. november 2024
Beginn um 8.30 Uhr mit einem frühstücksempfang
ende ca. um 16 Uhr
an der forstschule in Bruck an der mur

am vortag des diesjährigen steirischen 
Waldbauerntages, welcher am freitag, 15. november 
2024 in der forstschule Bruck an der mur stattfindet, 
veranstaltet der Waldverband steiermark in einer 
zusammenarbeit mit der forstschule eine ganztägige 
fachtagung.
im rahmen dieser tagung werden 5 themenblöcken 
diskutiert, welche für eine zukunftsfähige 
forstwirtschaft von großer relevanz sind:

•	  Der Klimawandel ist der größte Treiber im 
Waldbau, mit dem wir jemals konfrontiert 
waren!

schaffen wir überhaupt einen rechtzeitigen Umbau 

unserer heimischen Wälder oder gewinnt der 
klimawandel?

•	  Zuerst der Schnee, dann der Sturm 
und schließlich auch noch der Käfer - 
Kalamitäten sind der Taktgeber!

Wie sehen antworten der gesamten 
Wertschöpfungskette holz zum nutzen aller darauf  
aus oder profitieren in erster Linie die verarbeiter?

•	  Das Holz der Zukunft ist wie Erdöl und 
Gold vereint!

stimmt das wirklich, oder entwickeln wir zukünftige 
nutzungskonflikte durch unterschiedliche 
Begehrlichkeiten und einer vielzahl von 
anwendungsmöglichkeiten?

•	  Wir sind eine großartige Branche – aber die 
Lust, dafür zu arbeiten, hält sich in Grenzen!

Wie können wir menschen begeistern, ihre geistigen 
und körperlichen fähigkeiten im Wald und für das 
holz einzusetzen?

Steirischer Waldbauerntag 2024
am freitag, 15. november 2024, in der hBLa für 
forstwirtschaft in Bruck a. d. mur

Wichtige Termine

Interessante Internetadressen
eU renaturierung info veranstaltung suske  https://www.youtube.com/watch?v=sfovelp5siU
eU renaturierung statement von hons Petutschnig https://www.youtube.com/watch?v=i-uqgebfWma
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Bücher

Persönliches
Dipl.-Ing. Robert 
Svaton – 50 Jahre

am 22. Juli 2024 feierte der Leiter der 
Bezirksforstinspektion murtal, dipl.-
ing. robert svaton seinen 50. geburtstag. 
aufgewachsen nördlich von graz als sohn 
eines oberförsters, absolvierte robert 
svaton das Bundesgymnasium stift rein und 
studierte im anschluss an den Präsenzdienst 
forstwirtschaft an der Universität für 
Bodenkultur in Wien. nach Beendigung des 
studiums im Jahr 2002 arbeitete dipl.-ing. 
svaton für kurze zeit als Projektsassistent 
am institut für alpine naturgefahren und 
forstliches ingenieurswesen auf  der BokU, 
bevor er wieder in die steiermark übersiedelte 
und in der Landwirtschaftskammer steiermark 
zunächst die stelle des Wegebaureferenten 
für das Baugebiet West, ab Juni 2004 in der 
forstabteilung das referat für forstliche 
Beratung und forsttechnik übernahm und im 

herbst desselben Jahres die staatprüfung für 
den höheren forstdienst ablegte. 
im november 2005 wechselte dipl.-ing. 
svaton in die Privatwirtschaft, wo er zunächst 
zwei Jahre als assistent der geschäftsführung 
bei tilly holzindustrie in treibach, danach 
weitere sieben Jahre als forstmeister bei tilly 
forstbetriebe gmbh und schließlich noch drei 
Jahre als angestellter im forsttechnischen Büro 
auer in metnitz tätig war.
im Jahr 2018 nahm kollege svaton beim Land 
kärnten die stelle des Bezirksforstinspektors 
für spittal an der drau und in folge die Leitung 
der Bezirksforstinspektion Wolfsberg an und 
erweiterte sein bereits bisher erworbenes, 
hohes praktisches Wissen um aufgaben des 
Behördenforstdienstes beziehungsweise der 
verwaltung. als sich durch die anstehende 
Pensionierung von ofr di Jansenberger 
die möglichkeit ergab, die Leitung des 
forstfachreferates murtal zu übernehmen, 
kehrte robert svaton in sein heimatbundesland 

steiermark zurück, wo er nunmehr seit 2022 
mit seiner überaus breiten fachkompetenz, 
ausgeprägter durchsetzungsstärke und hohem 
verhandlungsgeschick das forstfachreferat in 
der Bezirkshauptmannschaft murtal führt. 
kollege svaton wohnt mit seiner familie 
in neumarkt und widmet sich neben der 
Leidenschaft zur Jagd auch der kunst des 
messerbaues. 
ich wünsche meinem kollegen robert svaton 
alles gute, weiterhin viel erfolg und vor allem 
gesundheit.

michael Luidold, Landesforstdirektor

Ing. Heimo 
Wechselberger 

50 Jahre
am 9. Juni beging ing. heimo Wechselberger 
seinen 50. geburtstag. dieser tag fiel, wie sein 

aus und schaffen 
dadurch chemische 
ve r b i n d u n g e n , 
Lebewesen sind 
in ständiger 
Wechse lwi rkung 
mi t  ihrem 
Umfeld, mit 
Worten tauschen 
wir menschen 
uns über unsere 

gedanken und gefühle aus. 
Um diese Wechselwirkungen, die zu neuen 
emergenzen, führen – etwa zu Leben, 
gemeinschaften, altruismus –, geht es 
dem autor. denn in diesen emergenten 
Phänomenen wurzelt die komplexität des 
Universums, dem wir angehören.
francis Waldvogel, Professor der medizin, 
war direktor des departementes medizin in 
genf, vizepräsident des Wissenschaftsrates 
und Präsident der schweizerischen 
technischen hochschulen. er ist mitglied 

der schweizerischen medizinischen akademie 
und der deutschen akademie Leopoldina.
francis Waldvogel, die vielfalt der emergenz, 
248 seiten, taschenbuch, € 28,- isBn 978-3-
7965-4868-0 schwabe verlag

Grüne Energie für 
die Grüne Mark

Was wir heute von erzherzog Johann lernen 
könnten. eine erzählung über die zukunft 
des energiesystems der steiermark
mit Weitsicht zu frieden und Wohlstand! 
klimawandel und energiewende, Preisschübe 
und versorgungsengpässe - themen, die 
viele menschen beunruhigen. doch 
diese herausforderungen können gelöst 
werden. dazu ist der aufbau eines neuen 
energiesystems ohne Öl und gas notwendig. 
die steiermark hat beste voraussetzungen 
diese transformation schneller als andere 

regionen in 
europa zu 
schaffen. Wie diese 
gelingen kann, 
darüber informiert 
diese schrift. 
schritt für schritt 
wird erklär t, 
was jetzt zu tun 
ist, um fossile 
ene rg i e impor t e 
durch erneuerbare 
energie aus der 
steiermark zu ersetzen und auf  diese Weise 
eine sichere, preiswerte energieversorgung 
zu erreichen. ein Buch für alle, die sich für 
energie-und klimafragen interessieren. 
heinz g. kopetz, dietmar moser, grüne 
energie für die grüne mark, erhältlich 
im Buchhandel ab 20. Juni 2024, über das 
internet, zum Bsp.: heyn Buch; morawa. at 
bei energYPeace e: energypeace@
erom.at € 15,00, Weishaupt verlag
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anderem auch als rundholz-frächter tätig 
und lernte Logistik von der Pike auf. dann 
verschlug es ihn in die erwachsenenbildung, 
wo er für das Bildungsnetzwerk steiermark 
und danach als Personalberater bei manpower 
beschäftigt war. mittlerweile sind es bereits 
eineinhalb Jahrzehnte, in denen er wesentlich 
zur Weiterentwicklung des Waldverbandes 
steiermark beiträgt. zwischendurch hat er auch 
den forstwirtschafts-meisterkurs erfolgreich 
absolviert.
ich danke dem max aufrichtig für 
zahllose, tiefgehende gespräche, für seine 
Begeisterungsfähigkeit und auch fähigkeit zu 
begeistern. viel halt findet er auch bei seiner 
claudia und den drei kindern maximilian, 
sabine und michael. ich wünsche dir noch viele 
gute ideen und mögest du mit deiner claudia 
noch viele tolle segeltörns genießen.

Paul Lang

Oberförster i.R. Peter 
Vock – 80 Jahre

aus einer Jägerfamilie stammend - und in 
Johnsbach im gebiet der steiermärkischen 
Landesforste aufgewachsen – war der 
„grüne Weg“ von Peter vock irgendwie 
vorgezeichnet. geboren am 18. Juli 1944 in 
frohnleiten arbeitete der 15-jährige bereits 4 
Jahre als kulturarbeiter und als forstzögling 
bei den Landesforsten, ehe er von 1962 – 
1964 die forstliche ausbildung in Bruck 
absolvierte. anschließend wieder dienst bei 
seinen Landesforsten, wo er sukzessive bis zum 
leitenden revierförster in gstatterboden im 
gesäuse – ab mai 1979 aufstieg. mittlerweile 
familiär gefestigt mit gattin heide und 
töchtern sieglinde und Ulrike – ein starker 
fels in der Brandung mitten im gesäuse, 

hilfsbereite art wird auch bei seiner tätigkeit 
als vorsitzender des Betriebsrats im stift vorau 
und als funktionär bei der Landarbeiterkammer 
geschätzt.
Wir wünschen ing. heimo Wechselberger und 
seiner familie für die zukunft gottes segen, 
gesundheit, sowie erfüllung und freude im 
Beruf  und im Privatleben.

karl reiß

Maximilian Handlos
 60 Jahre

seit vielen Jahren kenne und schätze ich “unseren” 
max. damit meine ich vor allem seine arbeit 
im Waldverband steiermark als Projektleiter 
unzähliger Projekte in der steiermark und weit 
darüber hinaus. als Pr-verantwortlicher in 
vielen vereinsaktivitäten des Waldverbandes 
und als innovationstreiber. viele neue ideen 
und formate in der kommunikation wurden 
mit und durch max umgesetzt. ein Youtube-
kanal wurde installiert und das erfolgsformat 
in der information und kommunikation zu den 
mitgliedern- nämlich der “Waldmontag”- sind 
nur ein kleiner auszug von erfolgsgeschichten. 
auch großprojekte wie holzmob-regio tragen 
seine unverkennbare handschrift. ebenso 
wird die professionelle ausrichtung von 
großveranstaltungen, wie dem Waldbauerntag, 
maßgeblich von max handlos beeinflusst.
so hat er sich in den Jahren der verbandsarbeit 
in der steirischen, österreichischen, aber 
auch internationalen forstszene ein großes 
netzwerk und einen guten ruf  erarbeitet. sein 
Werdegang hat in der elterlichen Landwirtschaft 
begonnen und bereits in jungen Jahren hat sich 
sein hang zur rastlosigkeit, zur ständigen 
Weiterentwicklung und suche nach neuem 
manifestiert. einige Jahre lang war er unter 

geburtstag im Jahr 1974, auch in diesem Jahr 
wieder auf  einen sonntag. die feierstimmung 
war allerdings durch die enormen 
Überschwemmungen in seinem heimatort 
deutschfeistritz getrübt. zum glück blieb sein 
haus weitgehend verschont.
heimo Wechselberger wurde am 9. Juni 
1974 in knittelfeld geboren, besuchte die 
volks- und hauptschule in rachau und ein 
Jahr handelsakademie in Judenburg. danach 
absolvierte er die försterschule in Bruck an 
der mur und legte 1997 die staatsprüfung für 
den försterdienst ab. nach ersten praktischen 
forstlichen erfahrungen im forstbetrieb fritz 
hatschek in glein als Praktikant verbrachte 
er seine adjunktenzeit beim forsttrupp des 
militärkommandos steiermark, bei der fa. 
interforst und bei der Planungsgemeinschaft 
f.a.U. seine berufliche Laufbahn begann er 
mit Beratung und verkauf  bei den firmen 
interforst und grube forst. von 2003 bis 2010 
war er in der vertriebsleitung der firma Lieco 
beschäftigt.
2010 wurde im revier Peggau des augustiner-
chorherrenstiftes vorau ein försterposten frei 
und ing. Wechselberger wurde als einer von 
fünf  Bewerbern ausgewählt und am 1. Juni 
2010 als förster und revierleiter im revier 
Peggau angestellt.
seine arbeit als revierleiter ist heimo 
mit großer Begeisterung angegangen. 
von anfang an hatte er vor allem durch 
ständige Borkenkäferproblematik und 
schwierige waldbauliche Bedingungen große 
herausforderungen zu meistern. Leidenschaft, 
energie und ehrgeiz kennzeichnen seinen 
charakter. gepaart mit einem gewissen mangel 
an geduld kann das hin und wieder auch zu 
konflikten führen, die er keineswegs scheut. 
rückschläge werfen ihn nicht aus der Bahn, 
optimismus und Lebensfreude gewinnen 
immer die oberhand. seine umgängliche und 
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Todesfälle
OFR DI Bruno Edlinger, Graz

den hinterbliebenen sprechen wir auf  
diesem Weg unsere anteilnahme aus.

Nachruf Hofrat Dipl.-Ing. Dr. Otto Moser
am 5. september ist hofrat dipl.-ing. 
dr. otto moser, der sich auch um den 
Österreichischen forstverein hochverdient 
gemacht hat, im 96. Lebensjahr verstorben.
otto moser war seit 1970 mitglied im 
Österreichischen forstverein und ist 
als langjähriger Leiter der abteilung für 
forsteinrichtung und Waldbau bei den 
Österreichischen Bundesforsten auch 

über 15 Jahre dem fachausschuss für 
Waldbau im Österreichischen forstverein 
vorgesessen. er hat schon damals klar 
aufgezeigt, dass übermäßige Wildschäden 
die Waldwirkungen negativ beeinflussen 
und ein erfolgreicher Waldbau, der Umstieg 
auf  eine artenreiche naturverjüngung 
nur dann funktionieren kann, wenn die 
Wildbestände entsprechend gemanagt 

werden. dieses thema hat ihn bis ins hohe 
alter beschäftigt, zahlreiche fachartikel 
sind in bleibender erinnerung.
für sein hohes engagement hat er das 
goldene ehrenzeichen der republik 
Österreich und den Josef-ressel-forstpreis 
erhalten. die mitglieder der forstvereine 
werden ihm ein würdiges andenken 
bewahren.

wo er nicht nur ab 1982 als oberförster ein 
stattliches gebirgsrevier leitete, sondern auch 
Jagdaufsicht und Pirschführung für Jagdgäste 
eines großpächters zu bewerkstelligen hatte.
knapp vor seiner Pensionierung wechselte er 
von seinem großrevier nach Johnsbach, wo 
gerade föhnsturm Uschi mehrere tausende 
festmeter geworfen hatte. Überhaupt hatte er 
es in seinem gebirgsrevier in gstatterboden 
nicht leicht: Lawinenwinter mit mehreren 
metern schnee, ennshochwässer, Windwürfe, 
steinschlag und muren überlagerten manchmal 
des försterleben – das festigt den tritt, die 
improvisationsgabe, das sichere auge beim 
schuss und den festen Willen.
nie aus der ruhe gekommen - war Peter vock 
eine echte institution in gstatterboden und 
immer für seine mitarbeiter und Bewohner da. 
so war er als vizebürgermeister der gemeinde 
Weng im ortsteil gstatterboden klarerweise 
„Bürgermeister“, oberschützenmeister 
beim lokalen schützenverein, langjähriger 
a n g e s t e l l t e n - B e t r i e b s r a t s o b m a n n 
und kammerrat bei der steirischen 
Landarbeiterkammer.
als er ab august 2004 mit gattin in den 
wohlverdienten ruhestand in sein Johnsbach 
zog, leitete er noch einige Jahre die gemeindejagd 
und ist seither in der Pfarre ehrenamtlich tätig. 
Peter vock war ein mann der tat, förster und 
Jagdleiter/Pirschführer in einer Person und in 
der kollegenschaft geschätzt und beliebt.
seine regelmäßigen spaziergänge mit 
försterkollegen alois Lamprecht (ebenfalls in 
Pension) durch das schöne Johnsbachtal samt 
kritischem Blick auf  die nationalpark-Wälder 
gehören mittlerweile zum gewohnten Bild der 
ruhe und erholung.
ihr ehemaliger chef  und forstdirektor andreas 
holzinger wünscht dem rüstigen Jubilar noch 
lange gesunde Jahre in kollegialer freundschaft.

andreas holzinger

DI Helmut Spitzer – 
80 Jahre

kammerforstdirektor di helmut spitzer 
vollendete am 25. august 2024 sein 80. 
Lebensjahr. in maria neustift, Bezirk steyr-
Land in oberösterreich geboren, besuchte er 
volksschule und realgymnasium in gmunden, 
wo er 1963 maturierte. seinen Präsenzdienst 
schloss er als oberleutnant der reserve ab. 
im Jahr 1970 beendete er sein forststudium 
an der Universität für Bodenkultur in Wien. 
in den semesterferien machte helmut 
spitzer Praktika bei der agrarbezirksbehörde 
gmunden und beim Waldwirtschaftsbüro 
der studien-und Beratungsgesellschaft der 
Österreichischen Waldbesitzer.
helmut spitzer trat im mai 1970 in den dienst der 
Landeskammer für Land-und forstwirtschaft 
steiermark. in den ersten 4 Jahren war er 
im referat für forstbetriebseinrichtung 
tätig, wechselte im Juli 1974 zur 
Bringungsaußenstelle Weststeiermark, wo er 
für forst-und hofzufahrtstraßen die Planung, 
trassierung, den maschineneinsatz und 
den Bau von Brücken zuständig war. er 
war an der erforschung von dichte-und 
verdichtungsmessungen für schwarzdecken 
und schotterplanien tätig, was zu praktikablen 
richtlinien für die Praxis führte.
im Jänner 1981 wurde er zum Leiter des 
referates forstliche Beratung und Bewertung 
bestellt. mit großem eifer arbeitete 
spitzer mit schwerpunkten:  gemeinsamer 
holzverkauf, Öffentlichkeitsarbeit, 
holzwerbung, holzwerbefond der 
steirischen forstwirtschaft, vielseitige 
verwendung von holz, organisation 
gemeinschaftlicher Biomasseheizanlagen und 
Bewertungsrichtlinien.
im dezember 1983 wurde er zusätzlich mit 
der Leitung des referates für forstliches 

marktwesen betraut. zur entstehung 
und der erfolgreichen entwicklung des 
Waldverbandes steiermark trug er u.a. als 
erster geschäftsführer ab 1990 wesentlich 
bei.
mit diesen reichen erfahrungen leitete 
helmut spitzer die forstabteilung der 
Landwirtschaftskammer steiermark von 
Jänner 1992 bis september 2004, seinen 
antritt in den „Unruhestand“.
im Laufe seiner tätigkeiten wirkte er als 
vertreter der Landwirtschaftskammer in 
zahlreichen organisationen, vereinen, 
institutionen wie Pro holz, arbeitsgruppe 
fPP, steirische Landesjägerschaft, diversen 
Beiräten mit und war auch gerichtlich 
beeideter sachverständiger.
die Jugend ist ihm ein anliegen. die von 
helmut spitzer 1995 initiierten „Waldspiele“ 
für die steirischen volksschulen, die er noch 
oftmals begleitete, finden heute noch statt.
helmut spitzer hat ab 1994, von 2007 – 2019 
als Lehrbeauftragter, am institut für holzbau 
und holztechnik der tU graz bei Univ. 
Prof. dipl. ing. dr. Pischl, vorlesungen und 
Lehrfahrten zu Betrieben der holzindustrie 
und forstbetrieben durchgeführt.
herzlichen glückwunsch zum geburtstag 
und alles gute für die zukunft.

gerhard Pelzmann
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Runde Geburtstage feiern folgende Mitglieder

Herzlichen Glückwunsch allen Jubilaren

50 Jahre
robert krainer, deutschlandsberg (27.11.)

ing. alexandra zettler-köppel, deutschfeistritz (23.12.)

60 Jahre
ing. thomas Pölzl, Bruck (10.10.)

di Ulrich Wohlmuther, graz (16.10.)
christian rinnhofer, Langenwang (6.11.)
Johann maislinger, großlobming (20.11.)
martin schindlbacher, neumarkt (26.11.)

Baron ing. clemens Lentz, grafendorf (12.12.)
di Bettina gailberger, allerheiligen (26.12.)

65 Jahre
di hans Liebfahrt, kobenz (18.10.)

ing. klaus Brückner, Wiener neustadt (4.12.)
ing. franz salomon, thörl (6.12.)
gerhard Pölzl, stainztal (22.12.)

70 Jahre
rupert hausleber, spital/s. (29.10.)
di dr. günter rössler, Landl (1.11.)
Willibald mautner, Leoben (27.12.)

75 Jahre
Präs.a.d. ing. christian mandl, graz (14.10.)
ofö. ing. karl zmugg, mooskirchen (25.10.)

hannes Weiermeier, gaal (14.11.)
fvw. Walter glössl, frohnleiten (9.12.)

85 Jahre
Prälat rupert kroisleitner, vorau (13.10.)

rev.fö. otto Walter, st. margarethen (20.10.)
ing. franz kriebernegg, kindberg (4.11.)

hr di klaus Pötsch, graz (14.12.)
ofö. anton köck, kindberg (17.12.)

di Balazs szeless, Landl (23.12.)
ofö. adolf rynda, frohnleiten (26.12.)

90 Jahre
dir. fm.di anton schatz, graz (17.10.)

95 Jahre
ofr di oskar troger, Baden (9.10.)

älter als 75 Jahre
Paul horn, Bretstein (6.11.1948)

christa Pucher, dobl (17.11.1948)
hermann Wöhry, Liezen (15.12.1947)

mag. friedrich rothwangl, alpl (31.12.1947)
ofö. simon Paar, Langenwang (9.10.1946)

ing. hans Peter graf, großreifling (10.11.1946)
fd di hubertus fladl, Weidling (8.12.1946)

di richard ramsauer, st. katharein/Lg. (16.11.1945)
hr fd di dr. Josef kalhs, graz (26.12.1945)

ofö. michael holzer, graz (11.10.1943)
ofö. ing. alois Lamprecht, Johnsbach (15.10.1943)
ofö. ing. Johann kirchmayer, Peggau (18.12.1943)

di dr. Peter Weinfurter, mürzzuschlag (14.10.1942)
ofm di manfred spielhofer, deutschlandsberg (4.12.1942)

rentmeister ing. heinz Philipp, gutenberg a.d.r. (30.10.1941)
ofö. ing. Leopold hauser, knittelfeld (15.12.1941)
ofö. ing. Willi Jungmeier, st. georgen (23.10.1940)

Univ.-Prof. di dr. Josef spörk, Ligist (2.11.1940)
ofö. ing. günter gsöllpointner, admont (20.11.1940)
ofö. ing. reinhard schneck, Wartberg (10.12.1940)

ofm di franz maierhofer, vorau (29.10.1938)
ofö. ing. franz Unterberger, Bruck/Lafnitz (22.11.1937)

ofm di heinz miegl, traismauer (26.10.1936)
ing. Wilfried alber, Langenwang (2.10.1935)

fvw. hans fraiß, st. Barbara im mürztal (3.11.1935)
di alfred agreiter, Wien (28.12.1933)

Josef Luidold, donnersbach (12.11.1932)
ofr di hubert spörk, graz (24.11.1930)
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